


Алексей Гордеев напомнил, 
что принятые два с половиной 
года назад решения по развитию 
транспортной инфраструктуры 
в Воронеже и Воронежской об-
ласти выполнены.

Так, в рамках развития и 
модернизации железнодорож-
ной инфраструктуры в этом 
году проведена реконструкция 
здания вокзала «Воронеж-1» 
и прилегающих территорий. 
Объем финансирования за счет 
федеральных средств составил 
более 43 млн. рублей. 

 На реализацию другого мас-
штабного проекта – строитель-
ства в Воронеже железнодорож-
ного вокзала «Воронеж-3» – с 
созданием технического парка 
и станцией Отрожка – заплани-
ровано около трех миллиардов 
рублей. Воплощение проекта 
позволит сконцентрировать 
пассажирское сообщение даль-
него следования поездов и 
сократить на сорок минут путь 
от Москвы.

Работы по развитию между-
народного аэропорта «Воро-

неж» - это пример успешного  
взаимодействия государства 
и бизнеса. Реконструкция 
взлетно-посадочной полосы 
ведется в рамках федеральной 
целевой программы «Развитие 
транспортной системы России 
на 2010-2015 годы», а рекон-
струкция терминала проводит-
ся силами собственника ОАО 
«Воронежавиа» во взаимодей-
ствии с базовой авиакомпанией 
«Полёт». 

Эффективным шагом к ре-
шению проблемы транспортных 
пробок был назван проект строи-
тельства легкого метро. Метро-
политен соединит администра-
тивные центры города, зоны 
промышленности, торговли, 
образования, здравоохранения, 
рекреации и главные транспорт-
ные узлы. Правительство Воро-
нежской области, совместно со 
специалистами Воронежского 
государственного архитектур-
но- строительного университета  
уже приступило к разработке 
предпроектных решений.

Большое внимание на со-
вещании уделялось ходу ре-
конструкции федеральной авто-
мобильной дороги М-4 «Дон», 
протяженность которой на 
территории Воронежской обла-
сти равна 317,5 километра. Как 
сообщил председатель правле-
ния государственной компании 
«Росавтодор» Сергей Костин, в 
нынешнем году в Воронежской 
области введен в эксплуата-
цию участок автодороги про-
тяженностью 8,4 километра. 
А 22 ноября  была проведена 
приемочная комиссия по вводу 
в эксплуатацию участка авто-

дороги протяженностью 33,9 
километра. 

Как подчеркнул министр 
транспорта Игорь Левитин, 
Воронежская область выпол-
нила все договоренности по 
развитию транспортной инфра-
структуры. 

– Сегодня мы подвели итог 
нашей работы. Я рад, что прак-
тически все,  о чем  мы гово-
рили на прошлой встрече с 
губернатором Воронежской 
области, удалось выполнить. 
Хочу поблагодарить за это 
Алексея Васильевича Гор-
деева. Он выполнил все обе-
щания, мы, в свою очередь, 
тоже перечислили все средства. 
Мы наметили конкретные 
планы на ближайшее время и 
среднесрочную перспективу по 
целому ряду объектов. В целом 
мы в Воронежской области 
конструктивно, по-деловому 
решили все те задачи, которые 
планировали.  В Воронеже 
заканчивается первый этап  
развития аэропорта, а второй  
этап, скорее всего, начнется в 
следующем году. 

Губернатор Воронежской 
области Алексей Гордеев с удо-
влетворением отметил, что  
финансированию строитель-
ства  сельских дорог с твердым 
покрытием  уделено внимание 
на федеральном уровне:

Алексей Гордеев и Игорь 
Левитин приняли участие и в 
торжественной церемонии от-
крытия реконструированного 
участка автомобильной дороги 
М-4 «Дон» протяженностью 
33,949 км.

Светлана ШАМАКИНА.
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(Центральный 
банк российской 
Федерации)
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, сегодня 
днём по области облачно с прояснениями, временами не-
большие, местами умеренные осадки в виде снега и мокрого 
снега, местами с дождём; местами налипание мокрого снега, 
на дорогах скользко; ветер западный, умеренный, местами 
порывистый, сильный; температура -1…+4.

30 ноября по области – облачно с прояснениями, местами 
небольшой снег; ветер западный, умеренный; темпера-
тура ночью -1…-4, при прояснениях местами до -7, днём 
-2…+3.

1 декабря по области переменная облачность, ночью 
местами небольшой снег, днём -  мокрый снег, местами с 
дождём; ветер западный, умеренный; температура ночью 
-2…-7, местами до -11, днём -2…+3.

31.4117
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41.7744
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Инновации в  животноводстве
В Воронежской области впервые за последние 15 лет про-

исходят стабилизация и рост поголовья крупного рогатого 
скота, свиней, птицы, овец. Благодаря этому увеличивается 
производство молока, мяса, яиц. В ближайшие годы АПК ре-
гиона ставит задачу увеличить как минимум в два раза объём 
производства животноводческой продукции. Всего же в аграр-
ном секторе сегодня реализуется более 70 инвестиционных 
проектов на сумму более 50 млрд. рублей. Поставлена задача 
по увеличению мясного поголовья крупного рогатого скота до 
300 тысяч голов к 2020 году. 

Новый глава лесного хозяйства
Руководителем Управления лесного хозяйства Воронежской 

области назначен Григорий Федюнин. Соответствующий указ 
подписал губернатор Алексей Гордеев. Как пояснили в пресс-
службе правительства области, Григорий Федюнин вступил 
в должность с 25 ноября, до этого он исполнял обязанности 
руководителя Управления. До своего назначения он являлся 
директором филиала федерального государственного 
учреждения «Российский центр защиты леса» - «Центр 
защиты леса Воронежской области». Прежний руководитель 
областного управления Николай Самойлов оставил должность 
в начале октября по собственному желанию.                              

В заботах о пастве
Сегодня митрополит Воронежский и Борисоглебский 

Сергий совершит Божественную литургию в Покровском 
соборе города Воронежа. После богослужения Владыка Сергий 
отправится в драматический театр им. Алексея Кольцова, где 
примет участие в благотворительной акции, приуроченной 
ко Дню матери. Вдовам почивших священнослужителей 
епархии (более 20 человек) будет оказана единовременная 
материальная помощь. Затем Владыка откроет семинар по 
вопросам ювенальной юстиции. Во встрече примут участие 
супруги духовенства Воронежской и Борисоглебской 
епархии, студенты семинарии, директора школ, представители 
общественных организаций. 

Против расизма и насилия
Вчера в Доме молодёжи открылась двухдневная между-

народная конференция, на которой рассматривается вопрос  
развития гражданских инициатив против расизма и насилия 
в России и русскоязычном пространстве. В её работе прини-
мают участие эксперты из московской Хельсинской группы, 
Молодёжной сети против расизма и нетерпимости, Совета при 
Президенте РФ по развитию гражданского общества и другие. 
На конференции организованы рабочие группы, участники 
которых обсуждают миротворческие проекты.

Остались без воды
Санитарная служба Роспотребнадзора проверила состояние 

шахтных колодцев на территории села Клёповки Бутурли-
новского района. Установлено, что качество воды не отвечает 
никаким санитарным нормативам. А всё из-за того, что не 
производились ремонтные работы, очистка и дезинфекция 
колодцев. Вынесено постановление о временном запрещении 
использования  воды из них. Судебные приставы возбудили 
исполнительное производство и обязали администрацию села 
в течение 30 дней привести источники водоснабжения в над-
лежащее санитарное состояние. 
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Ещё одну воронежскую 
достопримечательность 
– башню на Девицком 
выезде – оснастили уди-
вительной подсветкой.

Вячеслав ткачЁВ

В монтаже осветительной 
системы здания использова-
ли 113 светильников и почти 
километр кабеля. Такая игра 
света обошлась городскому 
бюджету в 1 миллион 668 
тысяч рублей.

- Светильники расстав-
лены таким образом, чтобы 
подсвечивать каждый эле-
мент здания, - рассказывает 
главный инженер «Воронеж-
горсвета» Владимир Фур-
сов. – Несмотря на то, что в 
системе подсветки исполь-
зованы энергосберегающие 
лампы, эффект они дают по-
трясающий. Схему подсветки 
специально разрабатывал 
светодизайнер.

Напомним, что «Дом со 
шпилем», как его называют в 
народе, был построен пленны-
ми немцами в послевоенные 
годы. Само здание разделено 

башней – одна часть располо-
жена по улице Ворошилова, 
другая – по улице Кольцов-
ской. Дом является одной из 
городских достопримечатель-
ностей. 

Городская власть обещает, 
что работы по подсветке зда-
ний продолжатся и в следую-
щем году. Планируется, что 
световое оформление получат 
многие исторические здания в 
центре Воронежа.

Энергетику – на новый уровень
Министерство энергетики РФ завершило работу над про-

ектом, стимулирующим производство электроэнергии на 
основе возобновляемых источников энергии (ВИЭ). Документ 
предусматривает изменения в российском законодательстве, 
повышающие инвестиционную привлекательность этого вида 
энергетики. Так, предлагается разрешить сетевым организа-
циям участвовать в производстве электроэнергии на основе 
ВИЭ, а также частично субсидировать для них стоимость 
электроэнергии, произведённой с использованием возобнов-
ляемых источников.

В Южной Осетии ждут результатов
В Южной Осетии вчера отложили оглашение предвари-

тельных итогов голосования во втором туре президентских вы-
боров. Верховный суд республики обязал ЦИК воздержаться 
от публикации данных из-за поступившей жалобы от партии 
«Единство» о якобы имевших место подкупе избирателей 
и незаконной агитации в местах голосования. Тем не менее, 
как сообщило РИА «Новости», по предварительным итогам 
после подсчёта 74 из 85 протоколов кандидат в президенты 
Алла Джиоева набрала 56,7 процента голосов, а её оппонент 
Анатолий Бибилов – 40 процентов. Всего же в выборах при-
няли участие более 40 тысяч граждан республики.
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Валерий каЗаноВ

Председатель Бюро Выс-
шего Совета Борис Грызлов 
напомнил, что первый этап 
съезда «Единой России» состо-
ялся 23-24 сентября, и на нём в 
предварительном порядке было 
объявлено о том, что «едино-
россы» готовы поддержать кан-
дидатуру Владимира Путина на 
президентских выборах. Перед 
началом работы второго этапа 
съезда прошло расширенное за-
седание Бюро Высшего Совета 
с участием членов ОНФ, где 
Владимир Путин был едино-
гласно выдвинут кандидатом в 
президенты.

В работе второго этапа XII 
съезда партии «Единая Россия» 
принимала участие делегация 
от Воронежской области. О том, 
как проходила работа, рассказал 
секретарь регионального полит-
совета партии «Единая Россия» 
Владимир Нетёсов:

- На съезде были выстроены 

приоритеты в экономике, со-
циальной сфере на ближайшую 
и долгосрочную перспективу. 
Самое главное, о чём сказал Вла-
димир Путин, это то, что дея-
тельность партии и государства 
должна базироваться на реаль-
ных требованиях и проблемах 
граждан. Он подчеркнул, что 
развитие страны должно проис-
ходить для людей, а не за счёт 
людей. Впереди нас ждут важные 
даты – 4 декабря и 4 марта. Они 
станут переломными для страны. 
И я убеждён, что мы все должны 
сплотиться накануне предстоя-
щих выборов. Отбросить разно-
гласия и вместе работать на пер-
спективу, на повышение уровня 
жизни простого человека.

После подсчёта голосов Грыз-
лов сообщил, что было выдано 
614 бюллетеней – все проголосо-
вали за выдвижение Владимира 
Путина. Сам Путин поблагода-
рил выступавших на съезде: «С 
благодарностью принимаю ваше 
предложение».

Партия сказала: «Надо!»
27 ноября в Москве состоялся второй этап XII Съезда 
Всероссийской политической партии «Единая Россия», 
в ходе которого появился первый кандидат для участия 
в президентских выборах, назначенных на 4 марта 
2012 года.

Борис Ваулин

Увы, всё осталось по-прежнему. По 
утрам и вечерам пассажиры марш-
рутных автобусов, едва сдерживая 
накапливающуюся злость, всё так же 
бесцельно проводят время в бесконеч-
ных автомобильных вереницах. Юркие 
«Газели» опасно «подрезают» друг 
друга, высаживают пассажиров посреди 
дороги, проскакивают на красный свет 
– водители зарабатывают деньги, и ни-
кто им не указ. Прекратить подобную 
вакханалию очень просто. Установите 
водителю достойную гарантирован-
ную зарплату, а не процент с выручки. 
Тогда они не будут гоняться за каждым 
пассажиром, и, возможно, найдётся у 

шоферов время, чтобы хоть раз в месяц 
вымыть автомобили, на которых они 
работают. Думаю, что ни в одном городе 
нет таких грязно-зачуханных автобусов, 
какие курсируют по улицам «столицы 
Черноземья». Может быть, хватит ки-
читься этим званием, потому что настоя-
щей столицей давно уже стал Белгород. 
С него бы и брать пример. Тамошняя 
власть вспоминает о благоустройстве 
города не только к знаменательным 
датам. И там нет столь вызывающе 
презрительного отношения к простому 
люду, которое демонстрируют богатые 
воронежские жлобы. Вот, например, 
вальяжный черно-лакированный джип с 
«блатными» номерами заезжает на тро-
туар возле Дома офицеров, останавлива-

ется едва ли не посредине, и, подмигнув 
уходящему хозяину разноцветными 
фарами, застывает глыбой роскоши и 
благополучия. Попробуй тронь – беды 
не оберёшься!

На проспекте Революции с каждой 
стороны – три полосы движения. Но 
скорость движения транспорта невысо-
кая, потому что правые полосы заняты 
самостийными стоянками. Хозяева 
личных лимузинов приезжают в центр 
поутру, ставят своих железных коней 
кому как вздумается, и уходят. Больше 
того. Кому не хватило места, создают 
второй ряд парковки, при этом включают 
мигающие фары аварийной остановки, и 
уходят со спокойной душой. Водители 
общественного транспорта шлют про-
клятия наглецам и, теснясь друг к другу, 
объезжают их стороной. Почему такого 
самоуправства не замечают снующие по 
проспекту гаишники – загадка. Почему 
не замечает его соответствующий депар-
тамент мэрии – ещё одна загадка. Какая 
сложность организовать бесперебойную 
работу парочки эвакуаторов и за пару 
часов очистить весь проспект от несанк-
ционированной стоянки? 

Знак аварийной  
остановки

город | Всё больше возникает ощущение, что пробки на дорогах кому-то выгодны

Тысячи воронежцев, ежедневно теряющих многие минуты и часы в 
автомобильных заторах, наивно полагали, что подготовка к 425-летию 
Воронежа облегчит их существование. Такой массовой реконструкции 
улиц город ещё не знал. Естественно, жители областного центра были 
уверены: новое асфальтовое покрытие, расширение проезжей части, 
«карманы» для временной остановки позволят разгрузить улицы и 
сделать их проезжими. Многие из нас надеялись, что и работники 
ГИБДД более строго будут подходить к нарушителям Правил дорожного 
движения.
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Расширяется карта дорог
На совещании, которое провели министр транспорта 
России Игорь Левитин и губернатор Воронежской 
области Алексей Гордеев, обсуждались вопросы 
развития  транспортной инфраструктуры региона и 
определялись приоритеты отрасли. 

Власть

Расцвечена  
как ёлка

Виктор руденко

Вчера губернатор Воронеж-
ской области Алексей Гордеев, 
встречаясь с журналистами ре-
гиональных и районных СМИ, 
подвел некоторые итоги уходя-
щего года: 

- Если говорить об эконо-
мике Воронежской области, 
то она развивается достаточно 
динамично. Рост идет по всем 
отраслям – и в сельском хо-
зяйстве, и в промышленности. 
Опережающими средние рос-
сийские показатели темпами 
идут инвестиции в основной ка-
питал. Радуют результаты сель-
скохозяйственного года. Селяне 
побили несколько рекордов за 
всю историю Воронежской об-
ласти – и по урожаю сахарной 
свеклы, и по кукурузе на зерно, 
и по подсолнечнику. Мы одни 
из немногих регионов России, 
где наблюдается рост производ-
ства молока. Достаточно много 
сделано в социальной сфере. 
Завершили ряд долгостроев, 
немало перемен в сфере здраво-
охранения.

Выступление губернатора 
было коротким. И сразу же от 
журналистов последовали во-
просы. Естественно, о выборах, 
о пробках в городе, о проблемах 
ЖКХ, о разработке никелевого 
месторождения в Новохопер-
ском районе, о ситуации на Се-
милукском огнеупорном заводе, 
о возрождении Бутурлиновско-
го ликеро-водочного завода, о 
футбольном клубе «Факел» и о 
многом, многом другом. 

Рассказывая о встрече с Пре-
зидентом Дмитрием Медведе-
вым, Алексей Гордеев поделился 
тем, что не вошло в официаль-
ные сообщения: «Да, был разго-
вор о том, чтобы ВГУ наконец-то 
получил статут федерального 
университета, о проблемах об-
манутых дольщиков и о том, 
чтобы жители Нововоронежа 
получили 50-процентную льго-
ту на электроэнергию. По всем 
этим вопросам Президент дал 
соответствующие поручения».

Четко и недвусмысленно гу-
бернатор высказался по теме вы-
боров. По его мнению, нынеш-
няя избирательная кампания 
имеет несколько отличительных 
черт: многие медиа буквально 
заполнены негативом. Кроме 
того, целый ряд общественных 
организаций работает «по за-
падной линии», и эти органи-
зации неожиданно сошлись с 
партиями, выступающими с 
национально-патриотическими 
лозунгами.  Удивительный сим-
биоз! «И чем больше мы го-

ворим людям, что это заказ на 
дестабилизацию ситуации, - по-
сетовал губернатор, - тем мень-
ше нам верят. Но что особенно 
возмущает, так это то, что грязь 
и ложь несут в основном оппо-
зиционеры, не имеющие отно-
шения к Воронежской области, 
не разбирающиеся в ситуации. 
Надеюсь, что основная масса 
людей это понимает и сделает 
соответствующие выводы».

Лучше всего, по мнению 
губернатора, оценивать тех, кто 
уже хорошо знаком воронежцам: 
«Все партийные программы 
похожи, а вы приглядитесь к 
людям: сделали ли они что-то 
для Воронежской области, ка-
кая у них жизненная позиция?.. 
Надеюсь, победит мудрость, лю-
бовь к малой родине и желание 
что-то сделать для Воронежской 
области».

Губернатор резко высказался 
о периодически муссируемых 
вокруг его имени слухах: «Слу-
хи о моем уходе – это вранье. 
Для меня важен один показа-
тель – доверие воронежцев. 
Мое желание – отработать в 
Воронежской области десять 
лет. Это достаточный срок для 
реализации намеченного». 

Еще одно заявление, сде-
ланное вчера губернатором, 
заслуживает особого внимания. 
На вопрос о возможном объеди-
нении районов он сказал: «Я 
против укрупнения районов. 
Это создаст дополнительные 
проблемы».

Говоря о различных проектах, 
будь то передача МУП «Водо-
канал Воронежа» в концессию, 
или разработка месторождения 
никеля в Новохоперском районе, 
губернатор отметил, что ко всем 
инвесторам у правительства 
области есть дополнительные 
требования. В первом случае это 
наличие реальных инвестиций, 
щадящая тарифная политика, 
во втором - экологические тре-
бования, обязательное освоение 
месторождения, а не его консер-
вация. Кстати, по поводу раз-
работки месторождения никеля 
позиция губернатора такова: 
«Если этот проект удастся, то 
он станет первым мегапроектом 
в Воронежской области. Сроки 
его реализации зависят ис-
ключительно от федерального 
правительства».

Завершая встречу, Алексей 
Гордеев поблагодарил журна-
листов за их активную жизнен-
ную позицию, неравнодушное 
отношение к проблемам Во-
ронежской области и выразил 
уверенность, что так будет и 
впредь.

«Надеюсь: победит 
мудрость и любовь  
к малой родине»
из первых рук | Губернатор Алексей 
Гордеев изложил свою позицию накануне  
выборов в Государственную думу РФ
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Александр КоробАноВ

Общий налёт полковника 
авиации Молокостова состав-
ляет почти 4 тысячи часов, из 
них – около тысячи прихо-
дится на испытания. К своей 
нынешней профессии он при-
шёл не сразу, хотя сомнений в 
ответе на вопрос: «Кем быть?» 
не ведал с раннего возраста. 
Конечно, военным, как отец и 
дед по материнской линии. Да 
и могло ли быть иначе?

- Мой отец, Леонид Никола-
евич, выпускник Харьковского 
военного инженерного учили-
ща. Помотала его служба по 
многим военным гарнизонам 
большого Советского Союза. 
Жили мы и под Бухарой, и 
на владимирской земле, а по-
сле окончания академии ВВС 
имени Жуковского он был на-
значен на должность военного 
представителя на Воронеж-
ский авиационный завод. Так 
что жизнь и быт авиационных 
частей мне была знакома не 
понаслышке, – рассказывает 
Александр Молокостов.  

На Воронежском авиацион-
ном заводе служил в военном 
представительстве лётчик-
испытатель полковник Иван 
Семёнович Решетняк, который 
после увольнения в запас рабо-
тал советником генерального 
директора по безопасности 
полетов. Известный человек, 
многие заводчане его хорошо 
помнят. Однажды отец сказал 
сыну: «Есть у меня знакомый 
лётчик, пообщайся с ним». 

Та встреча-беседа с опыт-
ным лётчиком-испытателем 
и определила направление 
учебы. Иван Решетняк посо-
ветовал молодому человеку по-
ступать в Тамбовское высшее 
военное авиационное училище 
лётчиков имени Марины Рас-
ковой – учебное заведение и 
с именем, и с добрыми тради-
циями. 

– Сразу же после выпуск-
ного вечера, переодевшись на 
вокзале, я отправился на по-
езде в Тамбов, – вспоминает 
Молокостов. – В то время 
ещё престижно было быть 
военным. По большому счё-
ту вчерашние школьники, 

которые хотели стать офице-
рами, шли в армию для того, 
чтобы служить Родине, а не 
за материальными благами. 
Школу я окончил хорошо, на 
здоровье не жаловался, поэто-
му поступил сравнительно 
легко. Хотя пришлось пройти 
жесткий профессиональный 
отбор. Прошёл я испытания 
по высшей, первой, группе. А 
отсев был большой. Вначале 
на медицинской комиссии, до 
прохождения которой на одно 
место претендовало шесть 
человек, а после осталось два 
человека на место.

После окончания училища 
молодого офицера направили в 
Кировабад (Азербайджан), где 
дислоцировался полк военно-
транспортной авиации. Служ-
ба Молокостова  пришлась 
на 1988 год – разгар армяно-
азербайджанского конфликта. 
На всю жизнь он запомнил 
свои первые кировабадские 
впечатления. Сразу после при-
бытия в расположение полка, 
как и положено, молодой лей-
тенант пошёл представляться 
командиру и обратил внима-
ние на то, что у того в каби-
нете стоят две застеленные 
раскладушки. Как оказалось, 
командир полка и начальник 
штаба находились на службе 
круглые сутки, обеспечивая 
контроль над поддержанием 
порядка на территории гарни-
зона. Не раз военные пресека-
ли попытки со стороны мест-
ных радикально настроенных 
элементов взять под контроль 
и взлётно-посадочную полосу, 
и территорию части. 

То была одна из первых на 
территории СССР межнацио-
нальных стычек, перешедшая 
в «горячую» фазу. За ней по-
следовали ферганские события 
1989 года, в основе которых 
тоже лежали межэтнические 
противоречия. На Ил-76 осу-
ществлялась экстренная эва-
куация из Ферганы этнических 
турок-месхетинцев, армян, 
азербайджанцев. Борты с бе-
женцами прибывали в Цен-
тральную Россию.  Молоко-
стов летал в Курск и Ефремов, 
Белгород и Воронеж…

Ещё одним испытанием на 
прочность и одновременно 
хорошей лётной школой для 

Молокостова стало участие в 
операции по доставке гумани-
тарной помощи пострадавшим 
от землетрясения в Ленинака-
не (Армения).

– Полёты были интенсив-
ными, – вспоминает Александр 
Леонидович. – Отдыхать нам 
не приходилось: загружаешь-
ся «буржуйками», одеялами, 
матрасами, кроватями, меди-
каментами – и спешишь в об-
ратный путь. Никто не роптал. 
Все понимали, что  оказываем 
людям помощь, спасаем от 
беды.

О с о б е н н о с т ь  в о е н н о -
транспортной авиации в том, 
что молодые лётчики начи-
нают службу помощника-
ми командиров экипажей. 
А командирами экипажей 
становятся единицы. Неофи-
циальный ценз на пригодность 
к самостоятельной работе 
составляет семь лет. Только 
по истечении этого срока рас-
сматривается кандидатура на 
должность командира экипа-
жа. У Александра Молокосто-
ва получилось иначе. В 1992 
году, через четыре года после 
начала службы, его направили 
на учёбу для подготовки на 
должность командира экипа-
жа.  Через два года, прибыв к 
новому месту службы в Забай-
калье, он уже самостоятельно 
повёл Ил в Пятый океан. А в 
1995 году ему довелось при-
нимать участие в известных 
чеченских событиях. За ту 
кампанию в зону боевых дей-
ствий его экипаж доставил 
около пяти тысяч военно-
служащих. Там на Кавказе и 
происходило профессиональ-
ное становление  Александра 
Молокостова.

– На территории России я 
был практически на всех аэро-
дромах, – продолжает рассказ 
Александр Леонидович, – об-
летал весь Дальний Восток, Се-
вер. Названия городов можно 
перечислять долго: Анадырь, 
Тикси, Красноярск, Владиво-
сток, Хабаровск, Комсомольск-
на-Амуре. На Ил-76 летать 
нетрудно. Главное – как ты 
организуешь работу экипажа, 
как ты можешь в отрыве от 
базы находить общий язык с 
личным составом, автономно 
выполнять поставленные зада-
чи. Многие мои коллеги были 

старше меня. Несмотря на это 
приходилось воспитывать, а 
порой и ставить на место. 

Без сомнения, пока про-
ектируются и строятся новые 
самолёты, всегда будут нужны 
люди, посвятившие себя очень 
трудному, ответственному, 
опасному, но необычайно ин-
тересному делу — лётчики-
испытатели. Лётчиками ста-
новятся многие, испытателями 
– единицы. Одного страстного 
желания для этого мало.

Д л я  о т б о р а  в  ш к о л у 
лётчиков-испытателей суще-
ствует жесткий ценз: претен-
дент должен быть лётчиком 
первого класса и моложе 30 
лет. Его кандидатура подхо-
дила по уровню подготовки 
и всем остальным параме-
трам на должность лётчика-
испытателя ВАСО. Он решил 
использовать свой шанс и 
получил ходатайство. Правда, 
сменить место службы ока-
залось непросто. Командую-
щий военно-транспортной 
авиацией генерал-лейтенант 
Денисов колебался: «Как я 
буду отдавать подготовленного 
пилота, который всюду летает 
и выполняет разнообразные за-
дачи?». И все же командование 
пошло майору Молокостову 
навстречу. 

В декабре 2003 года, после 
перевода в Воронеж, он уехал 
в Ахтубинск в школу лётчиков-
испытателей. Поднимать в 
первый полёт вышедший из 
цехов завода очередной Ил-96 
Молокостову довелось вместе 
с Заслуженным лётчиком-
испытателем России Юрием 
Павловичем Зубрицким.

– Я, конечно, сидел справа, в 
кресле второго пилота, – вспо-
минает Александр Леонидо-
вич, – но всё равно волновался, 
чувствовал большую ответ-
ственность, ведь мы полетели 
на том самолете, который еще 
ни разу не поднимался в воз-
дух, еще было неизвестно, как 
он себя поведет. У каждого 
самолёта – свой «характер». 
Это естественно. Любая тех-
ника имеет свою «душу». Даже 
отказы не повторяются. И 
нам вместе со специалистами 
лётно-испытательной станции 
приходится «лечить детские 
болезни» самолётов, появляю-
щиеся на начальном этапе их 
серийного выпуска…

Потом в его жизни будут 
десятки успешных испыта-
тельных полётов. С Илов он 
пересел в Ан-148, самолёт, 
представляющий собой новое 
поколение современной авиа-
ционной техники.

Работа лётчика, тем более, 
испытателя, конечно, связана 
с определенным риском, когда 
требуется мобилизация про-
фессиональных навыков. Че-
ловек открытый, контактный, 
словоохотливый, Молокостов, 
однако, на эту тему говорить 
категорически отказывается:

– Я не держу такие ситуации 
в памяти. Что про это расска-
зывать? Самолёт цел. Экипаж 
жив. И всё слава Богу. Когда ты 
натренирован – твои действия 
доведены до автоматизма. 
Багаж знаний помогает тебе 
принять единственно грамот-
ное решение в осложненной 
ситуации. Потом не можешь 
объяснить, на основании чего 
принял то или иное решение. 
Оно выбирается инстинктив-
но. Ты не вспоминаешь фор-
мулы аэродинамики, сопро-
мат или еще что-то. Лётная 
работа во многом основана на 
интуиции, которая, в свою оче-
редь, формируется на основе 
приобретенных знаний. Если 
какие-то отказные ситуации 
случались, мы сами устраняли 
неисправности. Техника не 
ломается, если она не работа-
ет. И шасси не выпускались, 
и двигатели отказывали – всё 
это было, но решалось само-
стоятельно. Может быть, меня 
так родители воспитали. Вот и 
от сослуживцев часто слышу: 
«Сань, как с тобой спокойно 
летать». В полете вообще не 
надо никого напрягать. Если 
командир начинает нервни-
чать, его состояние передается 
экипажу.

Самой главной благодарно-
стью Молокостов считает слова 
своего бывшего командира пол-
ка в Кировабаде (впоследствии 
он занял должность начальни-
ка штаба военно-транспортной 
авиации) Алексея Одинцёва. 
На одном из юбилеев полка 
он подошел к нему и сказал: 
«Хочу тебя поблагодарить». 
– «За что?» – удивился Моло-
костов. – «За то, что ты летал 
безаварийно».

Высота Александра Молокостова

За долгую историю Воронежского авиационного 
завода на нём сменилось несколько поколений 
лётчиков-испытателей. Многие из них отмечены 
высокими правительственными наградами. В конце 
минувшего года Указом Президента России лётчик-
испытатель второго класса Александр Молокостов 
удостоен ордена Мужества. Так оценено его участие 
в испытании выпускаемых предприятием современ-
ных крылатых машин. 

Судьбы
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В Воронеже прошло совещание руководителей ка-
дровых аппаратов министерств внутренних дел стран 
СНГ.

От набора –  
к отбору
Татьяна ПЕТрЕнКо

Совещание собрало руко-
водителей управлений кадров 
и ведомственных вузов МВД 
из Азербайджана, Армении, 
Белоруссии, Узбекистана, Ка-
захстана, Украины, Киргизии, 
Молдовы. Всего 40 человек. 
Российскую делегацию пред-
ставлял заместитель мини-
стра внутренних дел Сергей 
Герасимов. От Воронежской 
области в совещании участво-
вали начальник регионального 
ГУ МВД России Александр 
Сысоев, заместитель губерна-
тора - руководитель аппарата 
губернатора и правительства 
области Юрий Агибалов.

Главной темой обсуждения 
стала первоначальная под-
готовка сотрудников и повы-
шение их квалификации. Она 
выбрана не случайно. Участни-
ки отметили, что практически 
во всех государствах СНГ идёт 
или уже завершился процесс 
реформирования системы вну-
тренних органов. Так, только в 
трёх странах ещё осталась ми-
лиция. Посему новые требова-
ния диктуют и новые условия 
подготовки кадров. Например, 
обязательным стало наличие 
высшего юридического об-
разования. Однако методики 
подготовки сотрудников, науч-
ная база, переквалификация, в 
отличие от советского времени, 
у каждого государства разные.

Выступая на церемонии от-
крытия, заместитель министра 
внутренних дел России Сергей 
Герасимов отметил, что подоб-
ные совещания вносят вклад в 
работу правоохранительных 
органов стран Содружества. 
Помимо этого обмен опытом, 

положительными наработками 
способны пойти на пользу, пре-
жде всего, совместной борьбе 
с организованной преступно-
стью и международным тер-
роризмом.

Что касается России, как 
один из путей перехода на ка-
чественно новый уровень обу-
чения заместитель министра 
внутренних дел России отме-
тил ревизию образовательной 
системы. 

- Этот процесс будет основан 
не на предположениях, а на 
всестороннем изучении вопро-
сов образования. Так, работа 
молодого сотрудника, только 
покинувшего стены вуза, бу-
дет оцениваться его непосред-
ственным руководителем. Он 
отметит пробелы и недостатки 
приобретённых знаний. Мы 
будем обобщать эту информа-
цию и совершенствовать саму 
программу обучения. Для нас 
этот опыт не новый. Мы уже 
проводим подобную работу с 
вузами в течение нескольких 
лет, однако сейчас она приоб-
ретёт обязательный характер. 
Помимо этого рассматривается 
вопрос приобретения вузами 
узкоспециального профиля. 
В идеале мы должны перейти 
от набора к отбору кадров, к 
персональному рассмотрению 
каждого сотрудника при приёме 
на работу, - отметил замести-
тель министра.

Положительный резуль-
тат обмена опытом отмечают 
и зарубежные коллеги. Так, 
представители Белоруссии 
сейчас изучают опыт создания 
Следственного комитета РФ, 
чтобы внедрить передовые 
технологии и в своё недавно 
созданное ведомство.

Светлана ШАМАКинА

По сведению Избирательной комиссии Воронежской области, 
на 23 ноября в избирательные фонды региональных отделений 
политических партий (на основании данных, предоставленных 
филиалами Сбербанка России) поступило 47 млн. 330 тысяч 
900 рублей. 

Сумма средств от предприятий, направивших более 50 тысяч 
рублей, составила 8 млн. 82 тысячи 600 рублей. Граждане, по-
жертвовавшие более 20 тысяч рублей, перечислили 5 млн. 700 
тысяч рублей. 

Больше всего средств - 27 млн. 455 тысяч 800 рублей – поступи-
ло на счёт Воронежского регионального отделения Всероссийской 
партии «Единая Россия». Региональному отделению политиче-
ской партии «Справедливая России» направлено 13 млн. рублей, 
ЛДПР - 6 млн. 627 тысяч 600 рублей, «Патриоты России» - 217 
тысяч 500 рублей. 

Из собранных средств «Единая Россия» потратила 26 млн. 280 
тысяч 600 рублей, «Справедливая Россия» - 12 тысяч 654 тысячи 
800 рублей, ЛДПР – 6 млн. 248 тысяч 900 рублей, «Патриоты 
России» - 217 тысяч рублей. 

Расходы партий в основном связаны с выпуском и распро-
странением печатных материалов, изготовлением рекламных 
щитов, проведением социологических исследований в рамках 
предвыборной агитации. 

Деньги – партиям

Валерий СЕВЕрный

В Воронежском доме прав 
человека состоялась пресс-
конференция «Кандидаты в 
депутаты и  коррупция», ор-
ганизованная анти кор руп-
цион ным сетевым кабинетом 
организации «Трансперенси 
интер нешнл-Россия». Его ди-
ректор Наталья Звягина по-
делилась  результатами срав-
нения деклараций о доходах, 
сданных депутатами Государ-
ственной думы от Воронежа в 
начале года, и тех, которые они 
подали в качестве кандидатов 
в депутаты Госдумы. Выводы 
заставляют задуматься и задать 
ряд вопросов как самим канди-
датам, так и прокуратуре. 

Наталья Звягина также 
представила новый проект 
«Трансперенси интернешнл-
Р о с с и я »  « Д е к л а р а т о р » 
www.declarator.org.  На этом 
сайте будут размещаться сведе-
ния о доходах представителей 
органов власти, которые они 
обязаны ежегодно сдавать в 
рамках антикоррупционной 
инициативы Президента Рос-
сии. Пользоваться этим ресур-
сом смогут все, кому подобная 
информация интересна. По 
словам Натальи Звягиной, в 

мае следующего года на этом 
сайте можно будет узнать и  о 
доходах  воронежских чинов-
ников.

А то, что чиновники и по-
литики умеют упрятать за-
работанное, известно всем. К 
примеру, те же кандидаты в 
Госдуму умудрились при ре-
гистрации скрыть миллионы 
рублей. Больше всего недосто-
верной информации о доходах 
и имуществе в Центризбирком 
подали кандидаты в депутаты 
Госдумы от «Справедливой 
России». У них выявлено 151 
нарушение. На втором ме-
сте КПРФ (120 нарушений), 
на третьем – «Яблоко» (98). 
Меньше всего нарушений у 
«Единой России» - 9. Такую 
информацию опубликовал 
ЦИК со ссылкой на Федераль-
ную налоговую службу РФ. 
Понятное дело, за недостовер-
ность указанной информации 
снять кандидатов с выборов не 
могут. В большей степени  она 
рассчитана на избирателя, ко-
торому предстоит сделать свой 
выбор 4 декабря.  Как считает 
хозяйка антикоррупционного 
кабинета, в этом им поможет  
сайт, который содержит инте-
ресную информацию для раз-
мышления.

Коррупционный 
присмотр

КОРОТКО

twitter.com/KommunaNews
обо ВСёМ

Реклама.

Светлана ШАМАКинА

Каменский район

Руководитель департа-
мента экономического раз-
вития Воронежской области 
Анатолий Букреев напом-
нил, что оборот промышлен-
ности в районе в основном 
формируется за счет работы 
Евдаковского масложирового 
комбината. На его долю прихо-
дится более 90 процентов про-

мышленного производства. 
Предприятие, выпускающее 
в течение  семи десятилетий 
маргарин, кулинарные, конди-
терские жиры, растительные 
масла и майонез, – одно из 
ведущих в России и занимает 
четвертое место по объему 
производства. На комбинате 
трудится 1200 человек. Его де-
ятельность формирует около 
70 процентов доходов муни-
ципального бюджета. В 2006 

году здесь начата реализация 
программы модернизации 
основного производства. На 
начало октября инвестицион-
ная база проекта завершена, 
модернизированный произ-
водственный комплекс готов к 
эксплуатации. Сумма вложен-
ных средств высокая, так как 
предполагалось увеличение 
объема выручки до семи млрд. 
рублей. Однако сейчас ситуа-
ция на предприятии сложная. 
Комбинат имеет большой кре-
дитный портфель и самостоя-
тельно не может обслуживать 
обязательства по кредитам, 
которые составляют более 
четырех млрд. рублей. Ситуа-
ция осложняется отсутствием 
на предприятии оборотных 
средств, что не позволяет ра-
ботать на полную мощность. 

В 2009 году руководством 
региона была оказана помощь 
предприятию – представлена 
гарантия в размере 570 млн. 
рублей. 

Участники совещания го-
ворили об активизации по-
ступления инвестиций на 
развитие производства ком-
бината, что вселяет надежду 
на выравнивание экономики 
предприятия и достижение его 
доходов. Обращалось внима-
ние и на необходимость про-
лонгации гарантий и ведение 
консультаций с банками. 

Алексей Гордеев назвал 
основным вопросом в Камен-
ском районе развитие эконо-
мики и призвал выработать 
особые подходы в поддержке 
крупного предприятия района 
и самого муниципалитета. 

«Умаслить» бюджет
Экономика
На недавнем совещании с участием глав сельских 
поселений Каменского района, которое провел гу-
бернатор Воронежской области Алексей Гордеев в 
рамках своего визита в муниципалитет, обсуждались 
проблемы и перспективы развития Евдаковского 
масложирового комбината.

В Москве таким образом 
активно борются с наплева-
тельским отношениям к ПДД. 
У нас же его не замечают.

Дело доходит до абсурда. 
Проезд у Кольцовского сквера 
с двух сторон занят стоящими 
машинами. Троллейбусы и 
автобусы едва протискива-
ются между ними. При этом 
машины стоят под знаками 
«Остановка запрещена». Если 
не хватает сил бороться с на-
рушителями, то хоть снимите 
запрещающие знаки. 

Автор этих строк ранним 
утром едет на работу от памят-
ника Славы в центр. На пере-
сечении с улицей Беговой знак 
показывает, что движение 
влево допускается с левого 
ряда. Средний ряд – только 
прямо. Однако половина ма-
шин, идущих по нему ( в том 
числе автобусы, «Газели»), 
поворачивают налево на Бего-
вую. Транспорт с двух рядов, 
обгоняя друг друга, пытается 
быстро проскочить на крат-
ковременный зелёный свет. 
Ревут клаксоны, ругаются во-
дители, машины едва не бьют 
друг друга. Плюс ко всему 
на углу устроена остановка 
общественного транспорта. 
Посмотреть бы на «умника», 
который разрешил её здесь…

Способов навести порядок 
– масса. Надо лишь хотеть это-

го. На остановках «Памятник 
Славы» - постоянное столпот-
ворение из-за непродуманной 
работы светофоров и массы 
транспорта. Маршрутные ав-
тобусы и «Газели», подпирая 
друг друга, создают пробки. 
А тут ещё и такси, которые 
устраивают стоянки прямо на 
остановках. Пассажиры вы-
нуждены обегать их, рискуя 
попасть при этом под колёса. 
Недалеко от остановки обыч-
но стоит машина ДПС, но «га-
ишники» упорно не замечают 
творящегося безобразия. Та-
кая же сутолока на остановках 
«Политехнический институт» 
и «Проспект Труда». Ехать в 
будние дни по Московскому 
проспекту – сплошная мука. 
Если бы люди, облечённые 
властью, хоть однажды ис-
пытали такое «удовольствие», 
порядок был бы наведен. Но 
создается впечатление, что го-
родское начальство на работу 
на вертолётах добирается. 

Вот решили выделить для 
общественного транспорта 
правую полосу на Плеханов-
ской. Благое дело. Однако 
она тут же превратилась в 
длительную стоянку легковых 
авто. На возмущение горожан 
руководители ГИБДД разъ-
яснили, что полоса устроена 
не по правилам. Оказывается, 
дорожники забыли предусмо-
треть карманы. Говорят: «У 

семи нянек дитя без глазу», 
а в Воронеже две «няньки» 
не могут между собой дого-
вориться. 

Сколько лет уже идут раз-
говоры, чтобы убрать с улиц 
города маловместительные 
«Газели», которые набива-
ются людьми под завязку, 
постоянно нарушают правила 
движения, создают пробки и 
опасную обстановку на до-
рогах. Однако дальше раз-
говоров дело не двигается. 
Сколько ещё трупов нужно, 
чтобы эти юркие гробики 
ушли в прошлое? 

Мы во всех отношениях 
стремимся быть похожими 
на Европу. Но в европейских 
городах нет проблем с пар-
ковками в центре города. Там 
каждый час стоянки стоит 
денег. В Воронеже лет пять 
назад тоже появились было 
такие стоянки, но деньги за 
парковку собирали в свой 
карман ушлые люди. Мэрии 
подобная самодеятельность 
показалась обидной, и под 
флагом борьбы с коррупцией 
стоянки убрали. Взамен ниче-
го не предложили. 

В европейских городах 
вопрос решается просто. Не 
успел подъехать, к тебе тут же 
подходит человек, отбивает 
электронным компостером 
время парковки и вручает 
талон. При отъезде вновь 

проставляется время. Ни-
каких денег из рук в руки. 
Забудешь отметить время 
или захочешь схитрить и не 
оплатить означенную сумму 
– это обойдется тебе в десять 
раз дороже. Там шутки с «за-
бывчивостью» не проходят. 
Почему у нас столь лояльно 
относятся к нарушителям? 
Могут быть разные способы 
борьбы с ними, надо лишь 
захотеть внедрять их в жизнь. 
Начали ведь записывать на 
автоматические камеры нару-
шителей скоростного режима 
и присылать им квитанции на 
оплату штрафа. Количество 
лихачей поубавилось. 

Сегодня во многих боль-
ших и малых городах второе 
рождение получает велосипед. 
Кому не по карману иномарка 
и кто не хочет тоскливо стоять 
в пробках, пересаживаются 
на этот самый демократи-
ческий вид транспорта. Но 
воронежцы боятся садиться 
на двухколёсный транспорт. 
Ему не отведено место на 
городских дорогах, а хамова-
тые водители не только «не 
заметят» младшего собрата, 
но прижмут так, что калекой 
можно оказаться.  При этом 
виновников ДТП вообще не 
сыщут, потому что обстановка 
рвачества, равнодушия и рас-
хлябанности способна скрыть 
любые правонарушения.

Знак аварийной остановки
начало | Страница 1 

Валерий СЕВЕрный

В прошлую пятницу губернатор Алексей Гордеев встретился с 
долгосрочными наблюдателями Организации по безопасности и 
сотрудничеству в Европе (ОБСЕ) по парламентским выборам Хосе 
Давидом Карраседо Верде и Катариной Мариа Аппель. Они прибыли 
в Воронеж в рамках миссии Бюро по демократическим институтам и 
правам человека (БДИПЧ) ОБСЕ по наблюдению за предстоящими 
выборами в Государственную думу Российской Федерации. В ходе 
встречи глава региона и представители миссии обсудили ряд вопро-
сов, касающихся подготовки и проведения выборов на территории 
региона, деятельности политических партий, а также роли и степени 
участия в этом процессе областного правительства. 

Напомним, что ОБСЕ, представляющая собой международный фо-
рум по вопросами безопасности и объединяющая 56 стран-участниц, 
включая Россию, занимается в числе прочего мониторингом избира-
тельных кампаний в государствах-членах организации и содействием 
в совершенствовании законодательной базы и правоприменительной 
практики выборов. 

Представители БДИПЧ ОБСЕ приглашены Центральной изби-
рательной комиссией РФ с целью осуществления наблюдения за вы-
борами. Миссия по наблюдению, во главе которой стоит посол Хайди 
Тальявини, состоит из 14 международных экспертов, базирующихся 
в Москве, и 40 долгосрочных наблюдателей, задействованных на 
территории всей страны. В дополнение к этому БДИПЧ запросило 
160 краткосрочных наблюдателей, которые будут осуществлять мони-
торинг процедур непосредственно в день выборов, а также в момент 
подсчета голосов. Они прибудут непосредственно перед днём выборов 
и будут распределены в командах по два человека по всей стране, 
чтобы провести мониторинг процессов открытия избирательных 
участков, голосования, подсчета бюллетеней и составления таблиц 
с результатами на всех уровнях. 

Встреча с  
наблюдателями ОБСЕ

Валерий СЕВЕрный

В воскресенье на площади у магазина «Утюжок» (рядом с кино-
театром «Пролетарий») прошёл митинг в защиту честных выборов. 
Ассоциация «ГОЛОС» - один из организаторов митинга – надеялась, 
что в нём примут участие во всяком случае большая часть политических 
партий, идущих на выборы в Государственную думу. Но этого не слу-
чилось. На приглашение откликнулись лишь  две партии, которым, по-
хоже, было нелишне ещё раз напомнить о себе. Лидеров этих партий не 
довелось ни увидеть, ни услышать. С народом разговаривать им, видимо, 
зазорно. А немногочисленная толпа горожан, пришедших на митинг, 
послушав выступающих, которые говорили о вещах, которые набили 
уже оскомину, также тихо разошлись по домам, как и пришли. 

«ГОЛОС» не поддержали



В июне прошлого года был принят 
областной закон, утвердивший Стра-
тегию социально-экономического 
развития Воронежской области на 
период до 2020 года. Не так уж далеко 
это время. Почему возникла необхо-
димость в развитии нового проекта 
Стратегии? Что это означает?

В.Н ЭйтиНгоН: 
– Стратегия – это представление 

о целях («горизонте») и траектории 
социально-экономического развития. 
Такое представление (стратегический 
взгляд), конечно, реагирует на динамику 
процессов в окружающей среде (в самом 
широком ее понимании), да и на изменения 
оценок собственных возможностей.

Задача актуализации Стратегии раз-
вития Воронежской области, принятой 
полтора года назад, из необходимости 
такой реакции как раз и возникла. Свое-

временность ее решения подтверждается 
общероссийским опытом формирования 
нового проекта Стратегии-2020.

Актуализация предполагает не отрица-
ние, а переосмысливание Стратегии, при-
нятой в 2010 году. Там, где не произошли (и 
не ожидаются) существенные изменения, 
сохранены принципы старой Стратегии, в 
том числе и некоторые из значений уровня 
(показателей) социально-экономического 
развития области.

Другое дело – с самим подходом к 
выработке Стратегии. Здесь изменения 
кардинальны. Вместо привычного (тра-
диционного) отраслевого подхода, пред-
полагающего постановку задач развития 
применительно к основным секторам, от-

раслям, отдельным видам экономической 
деятельности, использован принципиально 
иной – проблемно-ориентированный. Вос-
требованность нового подхода объясняется 
тем, что рубежи, на которые мы собираемся 
выйти в результате реализации Стратегии 
опережающего развития, достижимы толь-
ко в случае системных преобразований, 
пронизывающих экономику и социальную 

сферу, механизмы государственного и му-
ниципального управления, менеджмента 
коммерческих и бюджетных организаций. 
В привычной для экономистов и управ-
ленцев лексике речь идет о получении так 
называемого синергетического эффекта.

Технология постановки проблем, их 
содержательного наполнения также нова. 
Обсуждаемый сейчас актуализированный 
стратегический проект – не плод келейных 

размышлений. Это результат работы пред-
ставительного экспертного сообщества. 
Решением губернатора области были 
образованы 18 экспертных групп (ЭГ), 
объединивших представителей научного 
сообщества и органов управления, деловой 
среды и общественных институтов – общее 
их число достигло 400 человек. На всех эта-
пах информация о работе над Стратегией 
была широко доступна: на портале депар-
тамента экономического развития области, 
в СМИ (о работе экспертных групп сооб-
щала, кстати, и «Комунна»). Публичные 
слушания разных масштабов состоялись 
в самых разных аудиториях. Кстати, от-
крытым было и участие в работе ЭГ.

Предложения к проекту по мере его фор-
мирования поступали из муниципальных 
образований, из различных организаций, 
от жителей области. Безусловно, значимым 
была и проекция на региональный уровень 
общероссийских проблем, оказавшихся в 
фокусе внимания при разработке проекта 
федеральной Стратегии-2020. 

В конечном счете, были определены 
ключевые проблемы, с эффективным ре-
шением которых связаны перспективы раз-
вития нашей области, повышение уровня и 
качества жизни, конкурентоспособность и 
место области в Российской Федерации.

 Давайте попробуем описать эти клю-
чевые проблемы.

и.Е РисиН: 
– Ядро экономического блока Страте-

гии формируют направления, связанные с 
переходом к новой модели экономического 
роста на основе инноваций. В нынешнем 
варианте Стратегии есть ряд принципи-
альных отличий от предшествующих раз-
работок (в том числе Стратегии, принятой 
в 2010 году), в той или иной степени также 
ориентировавшихся на инновационное 
развитие. 

Первое отличие состоит в том, что в ка-
честве базовых факторов экономического 
роста определены не только используемые 
(иногда явно недостаточно) конкурентные 
преимущества Воронежской области, но и 
те, которые предстоит ввести в экономиче-
скую практику.

В составе наших конкурентных преиму-
ществ заметен относительно развитый науч-
ный и инновационный потенциал. Наличие 
такого потенциала вряд ли можно оспорить. 
Воспользуемся объективными статистиче-
скими данными: по численности персонала, 
занятого исследованиями и разработками, 
Воронежская область устойчиво занимает 
3-е место в ЦФО (среди 18 субъектов РФ) и 
9-е – в России (83 субъекта), по количеству 
выданных патентов на изобретения – 4-е 
место в ЦФО и 11-е – в России. По числу 
созданных в 2005-2009 гг. передовых про-
изводственных технологий мы в пятерке 
сильнейших вместе с такими сильными 
«игроками», как Москва и Московская 

область. Конечно, 66 новых технологий за 
пять лет – далеко от желаемого темпа раз-
вития, но для сравнения можно отметить, 
что в Липецкой области за тот же период не 
создано ни одной передовой технологии, в 
Курской – 3, Тамбовской – 2. Чуть лучший 
результат имеет Белгородская область – 74 
новые технологии. 

Важное конкурентное преимущество 

области - благоприятные природные 
условия для развития сельского хозяйства, 
сохранившиеся традиции уважительного 
отношения к земле, сеть научных учреж-
дений, способных питать АПК новыми 
технологиями, продуктовыми и организа-
ционными инновациями. 

Перечень «старых» конкурентных 
преимуществ в общем привычен. А среди 
преимуществ, которые еще только пред-
стоит освоить, особенно значимо наличие 
разведанных месторождений никелевых 
и золотоплатиновых руд. К ним можно 
отнести и выгодное транспортное по-
ложение, благоприятствующее развитию 
межрегиональных экономических связей; 
разнообразный ресурсный потенциал 
туристско-рекреационной сферы. 

Второе отличие предложенной модели 
экономического роста состоит в том, что 
его инновационная основа формируется 
посредством одновременной реализации 
двух различных стратегий: имитационной 
(«догоняющего развития» – ей в Страте-

гии, принятой в 2010 году, отдано предпо-
чтение) и инновационной («опережающего 
развития»). Для региона, претендующего 
на высокие места в общероссийском рей-
тинге, безусловным императивом является 
последовательное расширение сферы 
действия Стратегии, ориентированной на 
создание и внедрение собственных иннова-
ций, конкурентоспособных на российском 
и мировом рынках.

Заданные в проекте Стратегии темпы 
инновационного наполнения экономики 
очень напряженные. Укажу только некото-
рые из них: удельный вес инновационной 
продукции должен вырасти с нынешних 
12,8 процента до 40 процентов в 2020 г., 
уровень инновационной активности орга-
низаций – с 12,2 процента до 50 процентов. 
Именно инновации способны обеспечить 
опережающее экономическое развитие Во-
ронежской области, достижение запроек-
тированного роста валового регионального 

продукта к 2020 году вдвое по сравнению 
с 2009 годом.

Ядро социального блока Стратегии 
формируют направления, связанные с 
преодолением бедности, развитием систе-
мы образования, заметным улучшением 
здоровья населения и среды обитания.

Об исключительной важности перво-
го из этих направлений свидетельствуют 
данные о значительной доле населения 
области с доходами ниже региональной 
величины прожиточного минимума (уро-
вень бедности), которая имеет к тому же 
тенденцию к росту. В 2010 году уровень 
бедности составил 21,4 процента (к общей 
численности населения).

В структуре бедности разработчиками 
Стратегии выделены: социальная бедность, 
свойственная многодетным и неполным  
семьям, одиноким пенсионерам, инва-
лидам, маргинальным группам; эконо-
мическая бедность, отражающая низкий 
уровень доходов некоторых категорий 
работающего населения («работающие 

бедные»); статистически фиксируемая 
бедность населения, имеющего фактиче-
ски более высокие доходы из различных 
источников (в том числе за счет т.н. «не-
наблюдаемой» экономики).

Устранение социальной бедности свя-
зывается, в первую очередь, с поддержкой 
материнства и детства. Сокращение эконо-
мической бедности – с ростом экономики, 
инвестиционной и инновационной актив-
ностью, с развитием системы социального 
партнерства.

Разрыв между фиксируемым статисти-
кой и фактическим положением дел связан 
с наличием теневого сектора: в 2009 году 
по числу занятых в неформальном секторе 
экономики (в процентах к численности 
занятого населения) Воронежская область 
находилась на шестом месте среди регио-
нов страны. Стратегической задачей явля-
ется вывод доходов из теневого сектора.

Решение всех названных задач (при 
условии достижения запроектированного 
экономического роста) позволит сократить 
уровень бедности до величины не выше 5 
процентов.

Развитие системы образования связы-
вается в Стратегии с достижением полного 
удовлетворения потребностей региона в 
специалистах соответствующей квалифи-
кации. Заслуживает внимания ряд новых 
задач, в числе которых: интеграция профес-
сионального образования с территориально-
производственными кластерами на основе 
государственно-частного партнерства; рост 
доли студентов и учащихся учреждений 
начального, среднего и высшего профессио-
нального образования, обучающихся по про-
граммам, в реализации которых участвуют 
работодатели, в 2020 году до 65 процентов; 
повышение доли занятых в экономике, про-
шедших обучение по программам непрерыв-
ного образования, до 60 процентов. 

Улучшение здоровья и среды обитания 
связывается с реализацией комплекса мер, 
в числе которых: развитие спортивной 
инфраструктуры учреждений системы 
образования; улучшение качества пита-
ния (в том числе за счет развития АПК); 
создание системы государственной под-
держки проектов, направленных на разра-
ботку и внедрение инноваций в медицине; 
экономическое стимулирование ЛПУ, 
создающих и осваивающих новые методы 
лечения, и предприятий, производящих 
новую медицинскую технику; создание 
системы регионального экологического 
мониторинга, региональной нормативной 
базы комплексного экологического кон-
троля и доступа к экологической инфор-
мации; определение территорий области 
с наиболее высоким уровнем загрязнения 
среды обитания и разработка программ их 
реабилитации с использованием механиз-
ма государственно-частного партнерства.

Пожалуй, это важнейшие из направле-
ний развития (всего в проекте Стратегии 
направлений 12).

Обращает на себя внимание четкое 
разделение в проекте Стратегии пред-
ставления о проблемах (направлени-
ях) развития области и механизмах 
их решения, управлении реализацией 
Стратегии. Что необходимо предпри-
нять в этой сфере?

Ю.и. тРЕщЕВский:
– Позвольте представить этот ваш во-

прос в виде трех основных составляющих: 
на что должно быть нацелено управление; 
что предстоит сделать в перспективе; что 
предусмотрено в проекте. 

Пожалуй. Так на что должны быть 
направлены усилия в сфере управ-
ления?

Ю.и. тРЕщЕВский:
– В Стратегии четко просматриваются 

такие компоненты системы, как финансо-
вое обеспечение, государственное и му-
ниципальное управление и общественные 
институты.

Прежде всего, речь идет о ресурсах, 
необходимых для реализации Стратегии. 
Достаточно общие опасения нехватки ис-
точников финансирования верны только 
в отсутствие ясно поставленных целей 
(в том числе перед инвесторами). Если 
органы власти и управления не знают по-
требности в деньгах, сколько и, главное, на 
что конкретно эти деньги требуются, то их 
и не будет. А определенность целей – залог 

того, что будут. Надо также иметь в виду, 
что, наряду с потребностью в деньгах, су-
ществует и необходимость разместить их 
прибыльно и безопасно.

Отметим, что достаточно велик по-
тенциал государственных инвестиций. 
Отсюда необходимость в максимальной 
степени обеспечить их эффективность, 

оптимизировать состав объектов инве-
стирования бюджетных средств и усовер-
шенствовать процедуры и инструменты 
управления на федеральном и региональ-
ном уровнях.

Нужно сконцентрировать государствен-
ные инвестиции в отраслях, имеющих 
высокую экономическую и социальную 
значимость для реализации конкурент-

ных преимуществ региона (о них уже 
сказано. Замечу, кстати, что здесь нельзя 
увлекаться, нельзя «изобретать», «назна-
чать» преимущества, выдавать желаемое 
за действительное). Надо оценивать, куда 
направляется частный капитал, и создавать 
для его движения элементарные условия, 
в большинстве случаев – просто не пре-
пятствовать ему. 

Требуется разработка нормативной 
базы, обеспечивающей: приоритетное 
инвестирование проектов, связанных с 
инновациями, созданием и развитием 
новых институциональных форм орга-
низации бизнеса (кластеры, технопарки), 
а также расширение софинансирования 
инвестиционных проектов в рамках 
государственно-частного партнерства.

Мы постоянно слышим о нехват-
ке бюджетных средств и слабой 
перспективе их увеличения. Этот 
недостаток будет преодолен в ходе 
реализации Стратегии?

Ю.и. тРЕщЕВский:
- Денег много не бывает. Увеличение 

объема бюджетных средств будет проис-
ходить. Но нельзя только увеличивать объ-
ем бюджетных средств – нужно повысить 
качество управления ими. В Стратегии 
именно ему уделено особое внимание. 

Главное направление бюджетной по-
литики – обеспечение сбалансированного 
социально-экономического развития обла-
сти и повышения уровня и качества жизни 
населения. Критерием эффективности 
определено ее соответствие инновацион-
ной модели развития экономики.

Меры управленческого свойства, пред-
усмотренные в Стратегии, охватывают: 
оптимизацию функций государственного 
управления и повышение эффективно-
сти их обеспечения; совершенствование 
программно-целевых инструментов управ-
ления бюджетными расходами и повыше-
ние их эффективности; внедрение новых 
механизмов реализации инвестиционных 
проектов; совершенствование государ-
ственного финансового контроля.

Предусмотрено повышение уровня са-
модостаточности регионального бюджета и 
бюджетов муниципальных образований, в 
связи с этим – совершенствование системы 
межбюджетных отношений и повышение 
качества управления муниципальными 
финансами.

 Бюджетные инструменты – это ведь 
не единственный блок в механизме 
реализации Стратегии?

Ю.и. тРЕщЕВский:
– Конечно нет, просто бюджет – наи-

более наглядная, видимая всем (или во 
всяком случае – многим) часть механизма 
управления. Не менее важные компоненты 
– эффективность местного самоуправ-
ления, совершенствование институтов 
гражданского общества. В Стратегии 
предусмотрено такое их развитие.

Нельзя разорвать процессы управления, 
осуществляемого на различных уровнях 
– от федерального до муниципального. 
Но то, что касается федерального, меры 
его совершенствования в региональную 
стратегию, естественно, не вошли. В про-
цессе ее подготовки такие предложения 
экспертных групп, организаций, граждан 
обобщены и направлены в экспертные 
группы, занимающиеся разработкой рос-
сийской Стратегии -2020.

Публичное обсуждение проекта Стра-
тегии принесло немало предложений, 
не было свободно и от критики. Как 
бы вы оценили результаты обсуж-
дения?

В.Н. ЭйтиНгоН: 
– Уже сказано, что новый вариант 

Стратегии – плод коллективного труда. 
Количество возникших (преодоленных в 
процессе работы) противоречий в оценках 
и предложений – около четырех сотен 
(правда, среди них немало адресованных 
федеральному уровню). При этом в целом 
авторы предложений исходили из убеж-
денности не только в необходимости, но 
и в возможности достижения стратегиче-
ского успеха.

Вместе с тем появлялись и крити-
ческие высказывания, в общем, вполне 
пессимистического свойства. Все вокруг 
(в нашей области), по суждению авторов 
таких высказываний (иногда с невысоким 
уровнем доказательности), «есть плохо 
и будет плохо». Сказать по совести, дис-
кутировать в такой плоскости не кажется 
мне продуктивным (тем более, что тон 
некоторых критических высказываний, 
мало сказать, нельзя считать приемлемым 
для дискуссии).

Предложенная и обсуждаемая сегодня 
Стратегия исходит из оценки реальной 
ситуации, ориентирована на доступные 
(может быть, не без труда) ресурсы, на тот 
самый человеческий капитал, который ну 
никак не нравится кое-кому из критиков, 
на потребностях, желаниях и надеждах 
живых людей со всеми их достоинствами 
и недостатками.

Идти не в ногу со временем,  
а опережая его
«Круглый стол» «Коммуны»| Для региона, претендующего на самые высокие места  
в общероссийском рейтинге, очень важно избрать стратегию не догоняющего,  
а инновационного развития всех отраслей экономики и социальной сферы

стратегия-2020, активное обсуждение которой вели 
учёные, политики, хозяйственники, недавно принята за 
основу развития Воронежской области. Вместе с тем её 
обсуждение продолжается, и она по-прежнему вызывает 
оживлённые дискуссии в обществе. В одной из них, 
состоявшейся в редакции «коммуны», приняли участие 
ведущие воронежские учёные – экономисты Владимир 
ЭйтиНгоН, Юрий тРЕщЕВский и игорь РисиН. и хотя 
тема беседы стала уже привычной, наш разговор пошёл 
в ином ключе.

Игорь ЕфИмовИч 
рИсИн, 
доктор экономических наук, профессор, 
заведующий кафедрой региональной эко-
номики и территориального управления 
экономического факультета ВГУ, член-
корреспондент РАЕН, академик Академии 
труда и занятости, член-корреспондент 
Муниципальной академии.

владИмИр наумовИч 
ЭйтИнгон, 
кандидат экономических наук, профес-
сор, заведующий кафедрой экономики 
труда и основ управления экономиче-
ского факультета ВГУ, кавалер орденов 
Красной Звезды и Отечественной войны 
II степени, имеет 16 медалей СССР и 
РФ. Заслуженный экономист РФ. Дей-
ствительный член (академик) Academy 
of International Business, Академии труда 
и занятости, Международной академии 
науки и практики организации произ-
водства, Академии содействия развитию 
управленческих наук и образования и 
Академии социального образования.

ЮрИй ИгорЕвИч 
трЕщЕвсКИй, 
доктор экономических наук, профессор, 
заведующий кафедрой экономики и 
управления организациями экономиче-
ского факультета ВГУ, действительный 
член Академии труда и занятости, член-
корреспондент Российской академии 
естественных наук, член-корреспондент 
Муниципальной академии.

Материалы полосы подготовили: Алексей иВАНоВ, Михаил ВязоВой (фото).

новый варИант стратЕгИИ – плод КоллЕКтИвного труда. КолИчЕство 
вознИКшИх (прЕодолЁнных в процЕссЕ работы) протИворЕчИй в 
оцЕнКах И прЕдложЕнИй – оКоло 400 (правда, срЕдИ нИх нЕмало 
адрЕсованных фЕдЕральному уровнЮ). прИ Этом в цЕлом авторы 
прЕдложЕнИй ИсходИлИ Из убЕждЁнностИ нЕ тольКо в нЕобходИмостИ, 
но И в возможностИ достИжЕнИя стратЕгИчЕсКого успЕха.

вострЕбованность нового подхода К стратЕгИИ-2020 объясняЕтся 
тЕм, что рубЕжИ, на КоторыЕ мы собИраЕмся выйтИ в рЕзультатЕ 
рЕалИзацИИ стратЕгИИ опЕрЕжаЮщЕго развИтИя, достИжИмы тольКо 
в случаЕ сИстЕмных прЕобразованИй, пронИзываЮщИх ЭКономИКу И 
соцИальнуЮ сфЕру, мЕханИзмы государствЕнного И мунИцИпального 
управлЕнИя, мЕнЕджмЕнта КоммЕрчЕсКИх И бЮджЕтных органИзацИй.

нужно сКонцЕнтрИровать государствЕнныЕ ИнвЕстИцИИ в отраслях, 
ИмЕЮщИх высоКуЮ ЭКономИчЕсКуЮ И соцИальнуЮ значИмость для 
рЕалИзацИИ КонКурЕнтных прЕИмущЕств рЕгИона. но здЕсь нЕльзя 
увлЕКаться, нЕльзя «ИзобрЕтать», «назначать» прЕИмущЕства, выдавать 
жЕлаЕмоЕ за дЕйствИтЕльноЕ. надо оцЕнИвать, Куда направляЕтся 
частный КапИтал, И создавать для Его двИжЕнИя ЭлЕмЕнтарныЕ 
условИя, в большИнствЕ случаЕв – просто нЕ прЕпятствовать Ему. 
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Добыча полезных ископаемых, 
обрабатывающие производства, 
производство и распределение 
электроэнергии, газа и воды

Индекс промышленного производства по 
видам деятельности «Добыча полезных ископае-
мых», «Обрабатывающие производства», «Про-
изводство и распределение электроэнергии, газа 
и воды» в январе-сентябре 2011 года по сравнению 
с соответствующим периодом предыдущего года 
составил 102.4 процента, в сентябре по сравнению 
с августом – 103.4 процента.

По сравнению с январем-сентябрем 2010 года 
увеличился выпуск шин, бурильных самоходных 
установок и установок для эксплуатационного и 
глубокого разведочного бурения, деревообрабаты-
вающих станков, оконных блоков (в 1.5-4.2 раза), 
крупных стеновых блоков, волоконнооптических 
кабелей, центробежных насосов (на 32-37%), кера-
мических плиток для полов, сборных железобетон-
ных конструкций и деталей, сельскохозяйственных 
погрузчиков (на 22-27%), керамических облицовоч-
ных плиток, кабелей, проводов и других проводни-
ков, используемых для связи, полупроводниковых 
приборов, строительного кирпича, мелких стеновых 
блоков из ячеистого бетона, строительной извести 
(на 11-19%), бутылок из стекла, водогрейных кот-
лов, теплоэнергии (на 4-9%). Одновременно сни-
зился объем производства электросоковыжималок, 
паркета, дверных блоков, электродвигателей малой 
мощности, металлорежущих станков, электроэнер-
гии (в 1.5-2.5 раза), пиломатериалов, синтетических 
каучуков, огнеупорных изделий, лакокрасочных и 
аналогичных материалов, электронных микросхем 
(на 4-10%).

В мебельном производстве увеличился вы-
пуск деревянных кроватей, диванов-кроватей (в 
1.5-2 раза), шкафов (на 23%), стульев (на 1.5%); 
одновременно уменьшился объем производства 
диванов и кушеток (в 1.7 раза), столов (на 12%). 
В текстильном и швейном производстве возросло 
производство постельного белья (в 6 раз), блузок (в 
1.4 раза); вместе с тем уменьшился выпуск платьев, 
головных уборов (в 1.7-2.6 раза), чулочно-носочных 
изделий, спецодежды, юбок, бельевого трикотажа, 
хлопчатобумажных тканей, трикотажных изделий 
(на 17-29%). Возросло производство обуви в 1.9 
раза.

В производстве пищевой продукции увеличился 
выпуск сахара-песка (в 2.6 раза), живой, свежей и 
охлажденной рыбы, мяса и пищевых субпродуктов 
домашней птицы, сливочного масла (на 19-31%), 
хлебобулочных изделий (на 3%). Одновременно 
снизился объем производства молочных сгущенных 
продуктов, плодоовощных консервов (в 1.7-2.1 
раза), растительных нерафинированных масел, 
цельномолочной продукции, макаронных изделий, 
мясных полуфабрикатов, мяса и пищевых субпро-
дуктов убойных животных, мороженого, рыбных 
продуктов, крупы, безалкогольных напитков (на 
8-29%).

Инвестиции и строительство
В январе-сентябре 2011 года на развитие 

экономики и социальной сферы области исполь-
зовано 86.5 млрд.рублей инвестиций в основной 
капитал, индекс физического объема составил 
108.9 процента.

Объем работ, выполненных по виду деятель-
ности «Строительство», с начала текущего года 
составил 16.7 млрд.рублей, или 98.4 процента к 
уровню соответствующего периода 2010 года.

Кроме того, организациями области выполнено 
строительно-монтажных работ хозяйственным спо-
собом на сумму 91.5 млн.рублей, что в 1.8 раза выше 
уровня января-сентября предыдущего года.

С начала года предприятиями и организациями 
всех форм собственности сданы 5.3 тысячи новых 
квартир общей площадью 477.2 тыс.кв.метров, что 
составило 94.8 процента по отношению к соответ-
ствующему периоду 2010 года.

Населением за счет собственных и привле-
ченных средств сдано 267.4 тыс.кв.метров общей 
площади жилых домов, или 56 процентов от общего 
объема жилья, введенного с начала текущего года.

Из объектов производственного назначения за-
вершено строительство линий электропередачи для 
электрификации сельского хозяйства напряжением 
6-20 кВ протяженностью 37.2 км и напряжением 0.4 
кВ – 80.6 км; 7.2 км автомобильных дорог общего 
пользования с твердым покрытием. В Хохольском 
районе сданы в эксплуатацию сенохранилище на 
1.8 тыс.тонн единовременного хранения, силосные 
и сенажные сооружения на 6.1 тыс.куб.метров. В 
Нижнедевицком районе завершено строительство 
помещений для свиней на 22 тыс.мест, в областном 

центре – взлетно-посадочной полосы с твердым 
покрытием 108 тыс.кв.метров и двух автозапра-
вочных станций, 1.2 тыс.номеров на городских 
АТС. В Воронеже завершено также строительство 
торговых предприятий торговой площадью 0.3 тыс.
кв.метров.

Из объектов коммунального назначения и соци-
альной сферы введены в действие 481.8 км газовых 
сетей, в том числе 455.2 км – в сельской местности. 
В Поворинском районе сдан в эксплуатацию водо-
провод мощностью 10 тыс.куб.метров в сутки и 5.6 
км водопроводных сетей.

В областном центре введены в эксплуатацию 
больничные учреждения на 160 коек, в том числе 
детская больница на 30 коек и родильный дом на 
130 коек, а также амбулаторно-поликлинические 
учреждения на 285 посещений в смену, в числе 
которых – детская поликлиника на 100 посещений в 
смену и женская консультация на 100 посещений в 
смену. Амбулаторно-поликлинические учреждения 
на 12 посещений в смену введены в Калачеевском 
районе и на 40 посещений в смену – в Новоусман-
ском.

В Бобровском районе введен в эксплуата-
цию дом-интернат для престарелых, инвалидов 
(взрослых и детей) на 100 мест, в Новоусманском 
районе – физкультурно-оздоровительный ком-
плекс и дошкольное образовательное учреждение 
на 160 мест. В областном центре строителями 
сдано общеобразовательное учреждение на 825 
ученических мест.

Сельское хозяйство
В январе-сентябре текущего года объем продук-

ции сельского хозяйства всех сельскохозяйствен-
ных производителей составил 89 млрд.рублей, или 
153.5 процента к уровню соответствующего периода 
прошлого года. В структуре сельскохозяйственного 
производства на долю сельскохозяйственных орга-
низаций пришлось 44.9 процента.

На 1 октября 2011 года в хозяйствах всех ка-
тегорий намолочено 2652.6 тыс.тонн зерна, что в 
три раза больше прошлогоднего. Зерновые и зер-
нобобовые культуры (без кукурузы) в сельскохо-
зяйственных организациях скошены и обмолочены 
на площади 789.1 тыс.гектаров, что составило 89.4 
процента от площади посева. Урожайность зерно-
вых культур с убранной площади – 24.6 центнера 
с гектара, что в 1.6 раза больше, чем год назад. В 
Павловском, Острогожском и Подгоренском 
районах урожайность зерновых составила более 
30 центнеров с гектара, в то же время в хозяйствах 
Борисоглебского городского округа она не превы-
сила 16 центнеров с гектара.

В хозяйствах всех категорий накопано 1210.6 
тыс.тонн картофеля, что в 1.7 раза больше, чем год 
назад. Собрано 294.2 тыс.тонн овощей (в 2.1 раза 
больше).

В области продолжается уборка технических 
культур. По состоянию на 1 октября в хозяйствах 
всех категорий намолочено 361.6 тыс.тонн под-
солнечника и накопано 1763.8 тыс.тонн сахарной 
свеклы (фабричной). По сравнению с соответствую-
щей датой 2010 года урожайность сахарной свеклы 
в сельскохозяйственных организациях сложилась 
выше в 2.9 раза (330 ц/га), подсолнечника – в 1.9 
раза (21.1 ц/га).

Основными производителями зерна и техни-
ческих культур остаются сельскохозяйственные 
организации, а картофеля и овощей – хозяйства 
населения.

Под урожай будущего года в сельскохозяй-
ственных организациях (без субъектов малого 
предпринимательства) посеяно озимых на зерно 
и зеленый корм 317.7 тыс.гектаров, что на 15.7 
процента больше прошлогоднего. Зябь вспахана 
на площади 365.2 тыс.гектаров против 420.7 тыс.
гектаров на 1 октября 2010 года.

На 1 октября текущего года по сравнению с соот-
ветствующей датой предыдущего года наблюдалось 
увеличение поголовья скота в хозяйствах всех 
сельскохозяйственных производителей. Удельный 
вес поголовья скота в хозяйствах населения и фер-
меров составил от общего поголовья: по крупному 
рогатому скоту – 43.1 процента, по свиньям – 44.2, 
по овцам и козам – 83.3 процента.

За девять месяцев текущего года по сравнению 
с аналогичным периодом 2010 года в хозяйствах 
всех категорий произведено больше скота и птицы 
на убой (в живом весе) на 5.2 процента, молока – на 
2, яиц – на 6.4 процента. Рост производства скота 
и птицы наблюдался в сельскохозяйственных орга-
низациях 13 районов области, молока – 17 районов, 
на долю которых приходилось соответственно 78.3 
и 51.5 процента общего объема производства этих 
видов продукции. 

В структуре производства скота и птицы на убой 
сельскохозяйственными организациями в январе-

сентябре отмечалось увеличение удельного веса 
птицы по сравнению с соответствующим периодом 
2010 года. 

Надои молока на одну корову в сельскохозяй-
ственных организациях составили 3432 килограмма 
(3431 кг – в январе-сентябре 2010 года).

В хозяйствах Новоусманского, Таловского и 
Павловского районов надои на одну корову со-
ставили более четырех тысяч килограммов. В то 
же время в хозяйствах Поворинского района надои 
составили лишь 1726 килограммов.

В расчете на одну курицу-несушку получено 
222 штуки яиц (221 штука – в январе-сентябре 
2010 года).

На 1 октября обеспеченность кормами в рас-
чете на одну условную голову скота в сельскохо-
зяйственных организациях (без субъектов малого 
предпринимательства) составила 13.9 центнера 
кормовых единиц (к началу октября 2010 года – 9 
центнеров).

Сельскохозяйственные организации с начала 
года реализовали 117.3 тыс.тонн скота и птицы, 
235.1 тыс.тонн молока, 213.2 млн.штук яиц, 583.9 
тыс.тонн зерна, 7.3 тыс.тонн картофеля, 13.1 тыс.
тонн овощей.

Транспорт
Предприятиями всех видов транспорта в январе-

сентябре 2011 года перевезено 11.6 млн.тонн 
грузов, что на 0.2 процента больше по сравнению 
с соответствующим периодом предыдущего года. 
Грузооборот составил 22.2 млрд.тонно-километров 
и увеличился на 8.7 процента.

Отправление грузов железнодорожным транс-
портом увеличилось на 2.1 процента, речным – со-
кратилось на 13.3 процента.

Отправление грузов авиационным транспортом 
возросло на 21.4 процента и достигло 39.7 тыс.тонн 
грузов. Удельный вес международного сообщения 
в общем объеме авиаперевозок составил более 90 
процентов.

Авиационным транспортом внесено минераль-
ных удобрений на 58.5 тыс.га сельскохозяйственных 
площадей.

Предприятиями автомобильного транспорта и 
индивидуальными предпринимателями (физиче-
скими лицами), занимающимися коммерческими 
грузовыми перевозками, перевезено 2990.1 тыс.тонн 
грузов, что на 2.7 процента меньше, чем за девять 
месяцев 2010 года; грузооборот увеличился на 30.4 
процента и достиг 271.7 млн.тонно-километров.

Средняя дальность перевозок грузов по автодо-
рогам составила более 90 километров.

Всеми видами транспорта (кроме железнодо-
рожного) перевезено 225.8 млн.пассажиров. Пасса-
жирооборот сократился на 4 процента и составил 
3141.7 млн.пассажиро-километров. Значительно 
возросли перевозки пассажиров авиационным 
транспортом (в 1.7 раза больше уровня января-
сентября 2010 года).

На автомобильных дорогах и улицах населен-
ных пунктов области с начала года зарегистриро-
вано 2825 дорожно-транспортных происшествий 
(ДТП). В них погибло 390 человек и более трех с 
половиной тысяч человек получили ранения. Из 
всех ДТП более 80 процентов произошло по вине 
водителей личного транспорта.

Потребительский рынок 
товаров и услуг

Оборот розничной торговли за январь-
сентябрь 2011 года составил 171.1 млрд.рублей, 
увеличившись по сравнению с соответствующим 
периодом предыдущего года на 11.7 процента.

Доля продажи товаров на розничных рынках и 
ярмарках составила 9.8 процента.

В макроструктуре оборота розничной торгов-
ли преобладали непродовольственные товары, 
удельный вес которых составил 59.3 процента. 
Пищевых продуктов, включая напитки, и табачных 
изделий продано населению на 69.6 млрд.рублей, 
непродовольственных – на 101.5 млрд.рублей, что 
в товарной массе по пищевым продуктам, включая 
напитки, и табачным изделиям больше уровня 2010 
года на 5 процентов, а по непродовольственной 
группе – на 16.4 процента.

На 1 октября 2011 года на предприятиях роз-
ничной торговли имелось товарных запасов на 7.5 
млрд.рублей (на 43 дня торговли).

Качество как отечественных, так и импортных 
товаров не всегда отвечало требованиям стандартов. 
По итогам проверок, проведенных Управлением 
Роспотребнадзора по Воронежской области, за 
третий квартал 2011 года было выявлено 283 ад-
министративных нарушения в сфере торговли. За 
выявленные нарушения норм и правил торговли 
было взыскано штрафов на общую сумму 393 тыс.
рублей.

Оборот общественного питания за январь-
сентябрь 2011 года составил 3.9 млрд.рублей, или 
95.2 процента к уровню соответствующего периода 
предыдущего года.

За девять месяцев текущего года населению 
оказано платных услуг на 46.3 млрд.рублей, что 
на 7.3 процента больше, чем в соответствующем 
периоде 2010 года.

Удельный вес платных услуг в потребительских 
расходах населения за январь-сентябрь 2011 года 
уменьшился по сравнению с январем-сентябрем 
2010 года и составил 20.9 процента.

В структуре платных услуг наибольший удель-
ный вес занимали следующие виды: коммуналь-
ные (25.6%), услуги связи (20.7%), транспортные 
(16.1%), бытовые (13.5%), услуги системы образо-
вания (8.2%).

Снижение объёмов платных услуг в январе-
сентябре по сравнению с аналогичным периодом 
2010 года отмечено по: санаторно-оздоровительным 
(на 7.1%) и туристским (на 0.2%) услугам.

По остальным видам платных услуг за девять 
месяцев 2011 года по сравнению с аналогичным 
периодом 2010 года объёмы возросли: по транс-
портным услугам (на 20.8%), услугам образования 
(на 19.6%), культуры (на 10.6%), связи (на 9.8%), 
правового характера (на 8.6%), гостиниц и анало-
гичных средств размещения (на 7.6%), физической 
культуры и спорта (на 7.3%), бытовым (на 7.1%), 
ветеринарным (на 2.8%), медицинским (на 2.2%).

На долю индивидуальных предпринимателей 
пришлось 21.2 процента объема платных и 71.9 
процента бытовых услуг.

Бытовых услуг с начала года оказано населе-
нию на 6.2 млрд.рублей, что на 7.1 процента больше, 
чем в соответствующем периоде 2010 года.

Оптовый рынок 
важнейших видов продукции

Оборот оптовой торговли за январь-сентябрь 
составил 192.2 млрд.рублей, что на 9.2 процента 
больше, чем за аналогичный период 2010 года. 
Предприятиями оптовой торговли продано товаров 
на 132.4 млрд.рублей (116.7% к 2010 году). Объем 
продажи продукции предприятиями, для которых 
оптовая торговля не является основным видом 
деятельности, составил 59.8 млрд.рублей, или 31.1 
процента оборота оптовой торговли.

На 1 октября 2011 года запасы топлива и нефте-
продуктов у потребителей и топливоснабжающих 
организаций, реализующих топливо населению и 
объектам социальной сферы, составили 99 тыс.тонн 
угля и 63.8 тыс.тонн мазута.

Объем продажи алкогольной продукции и пива 
организациями, имеющими лицензию на закупку, 
хранение и поставки алкогольной продукции, со-
ставил 4.4 млрд.рублей.

Цены
Индекс цен на потребительские товары и 

услуги, оказываемые населению с начала 2011 
года, составил 104.1 процента (105.4% за анало-
гичный период предыдущего года), в том числе 
на товары – 103 (105.3%), платные услуги – 107.8 
процента (105.7%).

Продовольственные товары (включая ал-
когольные напитки) с начала года подорожали 
на один процент против 7.6 процента год назад. 
Стоимость минимального набора продуктов пита-
ния, рассчитанного на месяц по среднероссийским 
нормам потребления, в конце сентября по области 
составила 2289 рублей, что на 10.2 процента ниже, 
чем в декабре 2010 года. 

Цены на непродовольственные товары за 
девять месяцев увеличились на 5.2 процента (на 
3.3% за аналогичный период 2010 года).

На рынке жилья стоимость одного квадратного 
метра общей площади квартир в третьем квартале 
2011 года по сравнению с четвертым кварталом 
2010 года на первичном рынке повысилась на 7.3 
процента, на вторичном рынке – на 4.4 процента (за 
девять месяцев 2010 года стоимость соответственно 
повысилась на 1.3% и снизилась на 2.4%).

Цены производителей промышленных товаров 
в сентябре 2011 года по отношению к декабрю пред-
шествующего года повысились на 1.8 процента (на 
12.4% за аналогичный период 2010 года).

Сводный индекс цен строительной продукции 
с начала года составил 109.4 процента, в том числе 
производителей в строительстве (строительно-
монтажные работы) – 111.9 процента (за январь-
сентябрь 2010 года – соответственно 107.8% и 
110%).

В сельском хозяйстве в сентябре по сравнению 
с декабрем 2010 года цены на реализованную сель-
скохозяйственными предприятиями продукцию в 
целом повысились на 0.8 процента (за аналогичный 
период 2010 года – на 14.2%). Цены на растениевод-
ческую продукцию с начала года увеличились на 
0.1 процента (за 9 месяцев 2010 года на – 15.9%), 
на животноводческую продукцию – на 2.4 процента 
(за 9 месяцев 2010 года – на 10.1%).

Тарифы на грузовые перевозки основными 
видами транспорта в сентябре по сравнению с 
декабрем 2010 года возросли на 8.7 процента, в то 
время как за аналогичный период 2010 года – на 
9.4 процента.

Финансы
По данным департамента финансово-

бюджетной политики Воронежской области, 
доходы консолидированного бюджета области 
за январь-сентябрь 2011 года составили 57 млрд.
рублей, расходы – 51 млрд.рублей. По сравнению 
с соответствующим периодом 2010 года доходная 
часть бюджета возросла на 8.2 процента. Из об-
щей суммы бюджетных поступлений безвозмезд-
ные поступления составили 30 процентов, налог на 
доходы физических лиц – 22.8, налог на прибыль 
организаций – 16.1, акцизы – 7.4 процента. По дан-
ным Управления Федеральной налоговой службы 
по Воронежской области, поступление акцизов в 
бюджеты всех уровней от реализации алкоголь-
ной продукции (включая вина, пиво, этиловый 
спирт из всех видов сырья) за январь-сентябрь 
составило 1431.2 млн.рублей (в 1.6 раза больше, 
чем в соответствующем периоде 2010 года), в том 
числе в федеральный бюджет – 8.4 млн.рублей. 
Из-за сложного финансового положения ряда 
предприятий и организаций значительные суммы 
налоговых платежей по-прежнему не поступали в 
бюджетную систему. По состоянию на 1 октября 
2011 года недоимки по платежам в бюджеты всех 
уровней составили 2.8 млрд.рублей, сумма задол-
женности по уплате пеней и налоговых санкций 
– 3.1 млрд.рублей.

Расходная часть бюджета  за январь-
сентябрь увеличилась по сравнению с аналогич-
ным периодом 2010 года на 3 млрд.рублей, или на 
6.4 процента. Свыше 64 процентов расходов при-
шлось на образование, культуру, кинематографию, 
здравоохранение, физическую культуру и спорт, 
средства массовой информации и социальную 
политику, 13.2 – на развитие национальной эко-
номики, 10.4 – на общегосударственные вопро-
сы, 7.9 процента – на жилищно-коммунальное 
хозяйство. В структуре расходов уменьшилась 
(с 4.6% в январе-сентябре 2010 года до 3.6% в 
январе-сентябре 2011 года) их доля на нацио-
нальную оборону, национальную безопасность и 
правоохранительную деятельность. Затраты на 
охрану окружающей среды в общей структуре рас-
ходов по сравнению с соответствующим периодом 
2010 года увеличились на 0.2 процента.

Кредитные вложения в экономику области и 
населению (остатки по ссудам без просроченных 
процентов) на 1 октября 2011 года, по данным 
Главного Управления Центрального банка Рос-
сийской Федерации по Воронежской области, со-
ставили 365.6 млрд.рублей. В структуре кредитных 
вложений почти три четверти (72%) пришлось на 
долгосрочные кредиты.

Остатки вкладов населения в банках, по 
оперативным данным Центрально-Черноземного 
банка Сбербанка РФ и коммерческих банков, со-
ставили на 1 октября 2011 года 170.1 млрд.рублей, 
в том числе на счетах отделений Сбербанка – 93.3 
млрд.рублей, или 54.9 процента.

Предприятиями и организациями всех видов 
экономической деятельности и форм собственно-
сти (без малых, совместных предприятий, бюджет-
ных организаций, страховых компаний и банков) в 
январе-августе 2011 года получено 8.4 млрд.рублей 
прибыли (сальдированный результат), что в 1.5 
раза больше по отношению к сумме прибыли в со-
ответствующем периоде предыдущего года. Число 
убыточных предприятий составило 265 единиц, 
сумма убытка – 6.8 млрд.рублей.

По состоянию на 1 сентября общая задолжен-
ность предприятий и организаций всех видов 
экономической деятельности составила почти 
274 млрд.рублей, на просроченную задолженность 
пришлось около 2 процентов этой суммы.

Кредиторская задолженность превысила 
148 млрд.рублей, в том числе просроченная – 5 
миллиардов. В структуре просроченной кредитор-
ской задолженности, которую имели 14.8 процента 
предприятий и организаций от их общего количе-
ства, основную долю (55.9%) составляла задолжен-
ность поставщикам. Шестая часть просроченной 
кредиторской задолженности приходилась на 
задолженность по платежам в бюджеты всех 
уровней. Сумма задолженности в федеральный 
бюджет составила 3.8 млрд.рублей, в том числе 
просроченной – 781.4 млн.рублей. Просроченная 
задолженность государственным внебюджетным 
фондам достигла почти 105 млн.рублей.

Дебиторская задолженность предприятий и 
организаций всех видов экономической деятель-
ности на 1 сентября составила 108.5 млрд.рублей, 
более 6 процентов этой суммы пришлось на про-
сроченную задолженность. В структуре просро-
ченной дебиторской задолженности 76 процентов 
приходилось на долю задолженности покупателей 
за товары, работы и услуги.

Рынок труда
Численность экономически активного на-

селения, по данным обследования населения по 
проблемам занятости, в сентябре 2011 года соста-
вила 1150.1 тыс.человек, или 49.2 процента общей 
численности населения области. В их числе 1076.8 
тыс.человек (93.6% экономически активного насе-
ления) были заняты в экономике и 73.2 тыс.чело-
век (6.4%) не имели занятия, но активно его искали 
(в соответствии с методологией Международной 
Организации Труда они классифицируются как 
безработные).

В сентябре 2011 года по результатам федераль-
ного статистического наблюдения за неполной за-
нятостью и движением работников, которым было 
охвачено 224.5 тыс.человек, число граждан, вы-
бывших с предприятий по различным причинам, 
составило 5.9 тыс.человек. В общей численности 
выбывших работников 78.9 процента  составили 
уволившиеся по собственному желанию, 5.9 – по 
соглашению сторон, 0.8 процента – в связи с сокра-
щением численности. Принято на работу за этот 
период 6.6 тыс.человек. По сравнению с сентябрем 
2010 года коэффициент восполнения выбывших 
работников вновь принятыми увеличился и соста-
вил 111 процентов (в сентябре 2010г. – 104%).

Изменилась ситуация и с неполной занятостью. 
В режиме неполного рабочего времени по инициа-
тиве работодателя трудились 766 человек, что в 2.3 
раза больше, чем в сентябре 2010 года. Число ра-
ботников, работавших неполное рабочее время по 
соглашению между работником и работодателем, 
по сравнению с сентябрем 2010 года сократилось 
на 23.1 процента и составило 1086 человек.

К концу сентября 2011 года в управлении заня-
тости населения Воронежской области состояло на 
учете 19.2 тысячи не занятых трудовой деятельно-
стью граждан, из них зарегистрированы в качестве 
безработных 16.5 тыс.человек (86%). По сравнению 
с соответствующей датой 2010 года численность 
незанятых граждан и безработных уменьшилась 
соответственно на 19.7 и 18.4 процента.

Заявленная работодателями в управление 
занятости населения Воронежской области по-
требность в работниках на конец сентября соста-
вила 18.1 тыс.человек. Число не занятых трудовой 
деятельностью граждан, зарегистрированных в 
управлении занятости населения Воронежской 
области и приходящихся на одну заявленную ва-
кансию, составило 1.1 человека (на конец сентября 
2010г. – 1.2 человека).

Уровень жизни 
и доходы населения

Номинальные денежные доходы, полученные 
населением за девять месяцев 2011 года, сложи-
лись в сумме 280.6 млрд.рублей и увеличились 
по сравнению с соответствующим периодом 
предыдущего года на 11.3 процента. Ежемесячный 
среднедушевой денежный доход за этот период 
составил 13349.8 рубля.

Реальные денежные доходы (номинальные 
денежные доходы, скорректированные на индекс 
потребительских цен) в январе-сентябре 2011 года 
увеличились по сравнению с соответствующим 
периодом предыдущего года на 2.1 процента.

Денежные расходы за девять месяцев состави-
ли 283 млрд.рублей и увеличились по сравнению 
с соответствующим периодом 2010 года на 10.4 
процента. В структуре использования денежных 
доходов населения в январе-сентябре 2011 года 
расходы на покупку товаров и оплату услуг 
заняли 78.8 процента и увеличились на 5.9 про-
центного пункта. При этом доля средств, исполь-
зуемых на приобретение иностранной валюты, 
на сбережения, а также наличных денег на руках, 
уменьшилась на 6.4 пункта, а доля средств, израс-
ходованных на оплату обязательных платежей, 
увеличилась на 0.5 пункта.

Среднемесячная номинальная заработная 
плата работников в январе-сентябре достигла 
16448.5  рубля. Ее реальный размер, рассчитанный 
с учетом сводного индекса потребительских цен, 
составил 104.8 процента к уровню соответствую-
щего периода 2010 года.

По данным организаций наблюдаемых видов 
экономической деятельности, суммарная задол-
женность по заработной плате по состоянию на 
1 октября 2011 года составила 24.9 млн.рублей и 
уменьшилась по сравнению с началом года на 2.5 
процента. Весь объем задолженности по заработ-
ной плате сложился из-за отсутствия собственных 
средств у организаций. Численность работников, 
перед которыми организации имели задолжен-
ность по заработной плате, составила 1228 человек 
и увеличилась по сравнению с началом года на 
15.3 процента.

Покупательная способность среднедушевых 
денежных доходов населения (в среднем за месяц) 
на рынке продуктов питания в январе-сентябре 
2011 года по сравнению с соответствующим пе-
риодом 2010 года сократилась по гречневой крупе 
(на 64%), картофелю (на 29%), подсолнечному 
маслу (на 21%), яблокам (на 15%), сметане (на 9%), 
молоку (на 8%), пшеничному хлебу и сливочному 
маслу (на 6%), говядине и водке (на 4%), луку, 
ржаному хлебу и сахару (на 3%); одновременно 
она увеличилась по вареной колбасе и сыру (на 
3%), свежей, замороженой рыбе, полукопченой 
колбасе и куриным яйцам (на 6%), вермишели (на 
9%), рису (на 10%), капусте (на 13%).

Увеличилась покупательная способность и 
по многим видам непродовольственных товаров: 
по детским платьям (на 4%), женским блузкам и 
юбкам, мужским и детским курткам (на 5%), сти-
ральным машинам и мужским ботинкам (на 8%), 
женским сапогам и пальто (на 9%), холодильникам 
(на 10%), электропылесосам (на 15%), телевизо-
рам цветного изображения (на 18%); снизилась 
она по сигаретам с фильтром (на 18%), бензину и 
детским сапогам (на 8%), джемперам для взрослых 
и мужским сорочкам (на 7%), мужским брюкам и 
хозяйственному мылу (на 4%).

На рынке платных услуг наблюдалось уве-
личение покупательной способности населения 
по плате за жилье, электроэнергию в квартирах, 
водоснабжение холодное и водоотведение (на 
2%), за отопление (на 3%), по абонентской плате 
за неограниченный объем местных телефонных 
соединений (на 4%), за горячее водоснабжение 
(на 6%), снижение по плате за сетевой газ (на 
4%). Средний житель области на свои денежные 
доходы мог совершить в городском автобусе на 114 
поездок (на 7%) меньше, чем в январе-сентябре 
2010 года.

Социальные вопросы
Демографическая ситуация. По оценке, 

численность постоянного населения области с 
учетом предварительных итогов Всероссийской 
переписи населения 2010 года по состоянию на 
начало 2011 года составила 2335.2 тыс.человек, 
что на 0.4 процента ниже численности населения 
на начало 2010 года, пересчитанной с учетом 
предварительных итогов Всероссийской переписи 
населения.

В январе-сентябре текущего года в области по-
прежнему наблюдалась естественная убыль насе-
ления, которая уменьшилась против аналогичного 
периода 2010 года на 20.1 процента.

Число родившихся уменьшилось на 1.2 
процента и составило 17.6 тыс.младенцев. Ко-
эффициент рождаемости снизился с 10.2 до 10.1 
промилле. Смертность населения по сравнению 
с январем-сентябрем 2010 года уменьшилась на 
9.2 процента и составила 28 тыс.человек. Общий 
коэффициент смертности снизился с 17.6 до 16 
промилле. Младенческая смертность уменьшилась 
на 21.3 процента и составила  100 детей. Коэффи-
циент младенческой смертности снизился с 7.1 до 
5.7 промилле.

В январе-сентябре в области зарегистрированы 
15.2 тысячи браков и 8.6 тысячи разводов. По срав-
нению с тем же периодом предыдущего года число 
заключенных браков увеличилось на 4.8 процента, 
число разводов – на 6.6 процента.

Основными причинами смертности взрос-
лого населения явились болезни системы кро-
вообращения (59% от общего числа умерших), 
новообразования (12.9%), несчастные случаи, 
отравления и травмы (8.2%), болезни органов 
дыхания (3.9%).

Причинами смерти каждого второго ребенка 
явились состояния, возникающие в перинаталь-
ном периоде, и каждого третьего – врожденные 
аномалии, т.е. болезни, тесно связанные со здо-
ровьем матери.

Миграционный прирост населения области 
по сравнению с январем-сентябрем предыдущего 
года увеличился в 1.6 раза. В обмене мигрантами 
в пределах России число прибывших на четыре 
процента больше, чем выбывших. Миграционный 
прирост из стран СНГ увеличился в 2.7 раза. Наи-
более значительный приток мигрантов наблюдался 
из Узбекистана (24.1%), из Украины (17.8%), из 
Киргизии (13.4%) и Армении (12%).

По данным Управления Федеральной миграци-
онной службы России по Воронежской области, с 
момента начала регистрации (1 июля 1992 года) на 
учете состоит 330 семей с численностью 710 чело-
век, имеющих статус вынужденных переселенцев. 
За девять месяцев 2011 года зарегистрированы 
четыре вынужденных переселенца.

Эпидемическая обстановка. По данным 
Управления Федеральной службы по надзору в 
сфере защиты прав потребителей и благополучия 
человека по Воронежской области, эпидемическая 
обстановка за девять месяцев 2011 года характе-
ризовалась снижением уровня заболеваемости 
населения по большинству инфекционных бо-
лезней. Одновременно наблюдался рост уровня 
заболеваемости населения острыми кишечными 
инфекциями, бактериальной дизентерией, сальмо-
неллезными инфекциями, гриппом, ОРЗ и впер-
вые установленными хроническими вирусными 
гепатитами В и С.

Среди заболевших инфекционными болезнями 
за девять месяцев текущего года дети в возрасте 
0-17 лет составили: инфекционным менингитом 
–  90.9 процента, острыми кишечными инфек-
циями – 71.6, бактериальной дизентерией – 70.7, 
эпидемическим паротитом – 66.7, педикулезом – 
64.2, ОРЗ – 63.1, сальмонеллезными инфекциями 
– 43.5, гриппом – 40.7, гепатитом А – 27.6 процента. 
Среди заболевших коклюшем зарегистрированы 
только дети.

Правонарушения. По данным ГУ МВД России 
по Воронежской области, в январе-сентябре 2011 
года число зарегистрированных преступлений по 
сравнению с аналогичным периодом 2010 года 
уменьшилось на 3.7 процента. В городах и поселках 
городского типа зарегистрировано 14.5 тысячи 
преступлений, в сельской местности – 6.8 тысячи 
преступлений.

По сравнению с январем-сентябрем 2010 
года уменьшилось число случаев присвоения и 
растраты – в 1.8 раза, убийств и покушений на 
убийство – на 8.4 процента, грабежей – на 6.4 
процента. Одновременно увеличилось число 
случаев изнасилования – в 1.5 раза, вымогатель-
ства – на 34.6 процента, мошенничества – на 13.3, 
взяточничества – на 6.4, разбоя – на 4, краж – на 
3.9 процента.

Из общего числа преступлений, зарегистриро-
ванных с начала года, 6.1 тысячи отнесено к тяж-
ким и особо тяжким, что на 17.7 процента меньше 
аналогичного периода предыдущего года. На долю 
этих преступлений в общем числе зарегистриро-
ванных преступлений пришлось 28.8 процента. 
Среди раскрытых преступлений удельный вес 
тяжких и особо тяжких составил 27.3 процента. Их 
раскрываемость составила 66.2 процента против 
67.5 процента в январе-сентябре 2010 года.

Число преступлений, связанных с незакон-
ным оборотом наркотиков, выявленных пра-
воохранительными органами, в январе-сентябре 
увеличилось по сравнению с соответствующим 
периодом предыдущего года на 4.1 процента, из 
них совершенных в крупных и особо крупных 
размерах – на 6.3 процента.

В январе-сентябре из числа уголовных дел, 
по которым окончено расследование, 241 престу-
пление совершено в состоянии наркотического 
опьянения, что в 1.5 раза больше, чем в соот-
ветствующем периоде 2010 года. Число престу-
плений, совершенных в состоянии алкогольного 
опьянения, увеличилось в 1.4 раза по сравнению с 
аналогичным периодом предыдущего года.

За девять месяцев текущего года на улицах 
зарегистрировано 4511 преступлений, что на 7.3 
процента больше, чем за соответствующий период 
предыдущего года. 

В январе-сентябре 2011 года было выявлено 
560 несовершеннолетних преступников, что на 2.6 
процента меньше уровня аналогичного периода 
предыдущего года.

С начала года правоохранительными органами 
привлечено к уголовной ответственности 9818 
человек, что на 2.9 процента больше, чем в соот-
ветствующем периоде 2010 года.

Экология. В сентябре в Воронеже специали-
стами областного центра по гидрометеорологии и 
мониторингу окружающей среды было отмечено 
увеличение по сравнению с предыдущим месяцем 
загрязнения атмосферы по оксиду азота; на преж-
нем уровне оно осталось по диоксиду серы, фенолу, 
саже, аммиаку; уменьшилось – по пыли, оксиду 
углерода, формальдегиду и диоксиду азота.

Содержание в воздухе суммации диоксидов 
серы и азота превысило предельно допустимые 
концентрации (ПДК) в одном случае.

Наблюдение за качеством поверхностных вод 
в сентябре осуществлялось на шести водных объ-
ектах области.

Кислородный режим обследованных водоемов 
удовлетворительный.

Содержание трудноокисляемых органических 
веществ превышало ПДК почти повсеместно в 
1.01-2.11 раза. Содержание легкоокисляемых 
органических веществ превышало ПДК в реках 
Тихая Сосна и Битюг в пределах 1.01-1.6 раза. 
Содержание азота нитритного превышало ПДК 
в 3.05 раза, азота аммонийного – в 4.62 раза в Во-
ронежском водохранилище. Содержание меди и 
фосфатов превышало ПДК почти повсеместно со-
ответственно в 2-6.7 и в 1.25-5.95 раза. Содержание 
нефтепродуктов превышало ПДК в обследованных 
водных объектах в р. Битюг и Воронежском водо-
хранилище в 1.2 раза.

По результатам наблюдений за радиационной 
обстановкой измеренное значение гамма-фона 
по Воронежской области в сентябре составило 
10-13 мкр/ч.

О СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКОМ ПОЛОЖЕНИИ 
ВОРОНЕЖСКОЙ ОБЛАСТИ за январь-сентябрь 2011 года
Сообщение Территориального органа Федеральной службы государственной статистики по Воронежской области

Экономическое положение Воронежской области в январе-сентябре 2011 
года характеризовалось следующими показателями:

Январь-
сентябрь

2011г.

Январь-
сентябрь

2011г.
в % к январю-

сентябрю 
2010г.

Справочно: 
январь-

сентябрь
2010г. в %
к январю-
сентябрю

2009г.

Экономические индикаторы

Оборот организаций, млрд.рублей 534.2 124.8 121.0

Индекс промышленного производства1) х 102.4 112.7

Инвестиции в основной капитал, 
млрд.рублей 86.5 108.9 105.0

Объем выполненных работ по виду 
деятельности «Строительство», млрд.рублей 16.7 98.4 94.0

Объем продукции сельского хозяйства, 
млрд.рублей 89.0 153.5 73.9

Грузооборот транспорта, млрд.т-км 22.2 108.7 106.4

Оборот розничной торговли, млрд.рублей 171.1 111.7 106.6

Объем платных услуг населению, млрд.
рублей 46.3 107.3 103.8

Социальные индикаторы

Реальные денежные доходы населения х 102.1 106.0

Среднемесячная начисленная заработная 
плата одного работника:
номинальная, рублей

16448.5 114.3 113.4

реальная x 104.8 107.2

Численность официально 
зарегистрированных безработных, тыс.
человек

19.2 72.4 86.7

Индекс потребительских цен 
на товары и услуги х 104.12) 105.42)

Индекс цен производителей 
промышленных товаров х 101.82) 112.42)

1) Индекс производства по видам деятельности «Добыча полезных ископаемых», 
«Обрабатывающие производства», «Производство и распределение электроэнергии, 
газа и воды».

2) На конец периода к декабрю предыдущего года.
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Светлана ШАМАКИНА
Фото Михаила ВязОВОгО 

 Помните фильм «Шла 
собака по роялю», назван-
ный по строчке из частушки, 
которую лихо исполняли 
деревенские жители под ак-
компанемент виртуозного ба-
лаечника? Так, дед Анатолия 
Герца, Павел Федосеевич, на  
народном инструменте тоже 
музыкально-виртуозные чу-
деса выделывал. Да такие, 
что родные и соседи диву 
давались. Привил он любовь 
к музыке и внуку, который, 
повзрослев, всерьёз увлекся 
сначала гармошкой, а потом 
и баяном. 

После окончания музы-
кального училища Анато-
лий Герц работал в Читин-
ской филармонии, ездил с 
концертами по области и 
стране. Но настало время, 
когда диско-композиции и 
шансон заполнили эстраду 
и телеэкран. Анатолию с 
серьёзной музыкой расста-
ваться никак не хотелось, и 
пришлось искать в нее новые 
пути. И он пошел в музы-
кальную мастерскую учить-
ся азам нового для себя дела 
у знаменитого в Воронеже 
настройщика Валерия Рас-
сказова. И всё у него получа-
лось. Анатолий Васильевич 
стал совершенствовать своё 
мастерство. Первый свой 
заказ – настройку пианино 
в красном уголке пассажир-
ского автотранспортного 
предприятия – он выполнил 
на «отлично». Сегодня же 
мастер – один из признан-
ных в городе настройщиков 
клавишных инструментов. 

Хорошего настройщика, 
как и музыканта, переда-
ют, что называется, из рук в 
руки. И хотя Анатолий Герц 
работает в музыкальном кол-
ледже имени Ростроповичей 
и Воронежском театре оперы 
и балета, о его мастерстве из-
вестно в каждом учреждении 
города, так или иначе сопри-
частном с музыкой.

В прошлом году в Липецке 
проходил Восьмой между-
народный конкурс юных 
пианистов, музыкальные 
инструменты к которому 
готовили Анатолий Герц и 
его воронежский коллега 
Борис Ивлев. Последнего 
он считает своим учителем. 
Участники и жюри конкурса 
отметили прекрасное каче-
ство звучания концертных 
роялей, подготовленных на 
уровне мировых стандар-
тов. Несколько лет назад в 
Курске, готовящемся тогда к 
международному фестивалю, 
наши земляки так профес-
сионально поставили звук на 
музыкальных инструментах, 
что об их мастерстве мест-
ным телевидением был снят 
фильм. 

Главное в профессии на-
стройщика – упорство и 
любовь к музыке. Работа 
интересная, творческая. На 
один инструмент может быть 

потрачен один день, на дру-
гой - несколько лет. В одном 
случае нужно полностью 
восстановить механику, в 
другом - отрегулировать 
звук. Работа часто мелкая 
и очень и очень кропотли-
вая. У каждого инструмента 
свои особенности и свой 
характер, поэтому Анато-
лий Васильевич к своим 
подопечным относится, как 
к живым, и признается, что 
они чувствуют настроение 
мастера. Когда же его нет, к 
работе лучше не приступать. 
Чистоты звука, хорошей 
темперации настройки, ин-
тенировки, чёткой механики 
можно добиться, когда ты 
сам находишься в хорошем 
расположении духа. Пианист 
годами готовится к концерту, 
а выступление проходит за 
час. То же самое и у настрой-
щика: после долгого времени 
работы над инструментом он 
получает огромное удоволь-
ствие от его качественного 
звучания. Перед концертом 
настройщик волнуется не 
меньше пианиста и, сидя в 
зале или находясь за кулиса-
ми, прислушивается к звуча-
нию каждой клавиши. Жаль, 
что после концерта зрители 
помнят лишь имя артиста, 
а настройщик, готовивший 
инструмент, так и остается 
безызвестным. 

Искусству настройки му-
зыкальных инструментов 
сейчас нигде целенаправлен-
но не учат. Оно предается от 
мастера к ученику. Секрет 
профессионализма Анатолия 
Герца – в преданности своей 
профессии. Ей он служит бо-
лее четверти века. За это вре-
мя он вернул к жизни множе-
ство роялей и фортепиано. 
«Точную цифру назвать не 
могу, не считал», - говорит 
Анатолий Васильевич.

По его словам, настройщи-
ку достаточно иметь не абсо-
лютный, а натренированный 
слух. Но без музыкального 
образования мастером стать 
невозможно. «Ремонтиро-
вать инструменты, не владея 
ими – нельзя», - замеча-
ет Анатолий Герц. Кстати, 
все сложные и недешевые 
инструменты для настрой-
ки роялей и фортепиано, 
запчасти к ним Анатолий 
Васильевич приобретает за 
свои личные деньги. Немало 
инструментов изобретено и 
сделано им самим.

…У него свои музыкальные 
увлечения: любит рок и джаз-
рок. В студенческие годы 
Анатолий Герц и сам играл, 
подражая кумирам, сначала в 
вокально-инструментальных 
ансамблях, а потом в рок-
группах. Он и сейчас может 
сыграть на гитаре, причем 
на той, которую собрал сам. 
А в его мастерской на по-
четном месте - дедушкина 
балалайка, та самая, которая 
стала добрым предвестником 
большой музыкальной жизни 
Анатолия Герца. 

Анатолий Герц.

Шёл  
настройщик…  
по роялю
Земляки | Воронежец Анатолий Герц 
владеет мастерством «врачевания» 
роялей и фортепиано в совершенстве, а 
свою работу считает сродни ювелирной 

Автору  
«Белого Бима» 

В воронежской библиотеке 
№32 имени Г.Н.Троепольского 
прошёл вечер «Волшебные 
грани таланта», посвященный 
жизни и творчеству нашего 
писателя-земляка, чьё имя би-
блиотека носит. На эту встречу, 
названную днём библиографии, 
пришли ребята из Традицион-
ной православной гимназии. 
Для них прошла премьера 
библиографического указателя 
«Только правда, только честь, 
только чистая совесть…», кото-
рый содержит описание произ-
ведений писателя и материалов 
о жизни и творчестве Гавриила 
Троепольского. 

Самые активные участники 
получили в подарок замеча-
тельную книжечку Владими-
ра Елецких «От великого до 
смешного: Гавриил Троеполь-
ский», изданную к 105-летию 
писателя. Не осталась без по-
дарка и библиотека православ-
ной гимназии: это был сборник 
«Юный патриот» (приложение 
к журналу «Воинское содруже-
ство»), в котором опублико-
вана творческая работа одной 
из учениц учебного заведения. 

Тайны древнего 
королевства 

Не так давно немецкое из-
дательство Lambert Academic 
Publishing выпустило книгу 
воронежского учёного Ири-
ны Зиньковской «Королев-
ство Эрманариха: история и 
археология». Наверняка это 
исследование окажется полез-
ным не только для историков-
профессионалов, но и для тех, 
кто просто увлекается прошлым 
Европы. Ирина Зиньковская – 
археолог, доктор исторических 
наук, доцент кафедры истории 
средних веков и зарубежных 
славянских народов ВГУ, со-
общает пресс-служба вуза. Эр-
манарих – король остроготов 
(германских племён) в 333–
375 годах. На основе анализа 
письменных,  эпических, линг-
вистических, археологических 
и прочих источников автором 
детально реконструирован 
процесс формирования остро-
готской государственности на 
юге Восточной Европы, про-
слежена эволюция взглядов 
зарубежных и отечественных 
ученых на природу, социаль-
ное устройство и этнический 
состав королевства. Выпол-
ненное Ириной Зиньковской 
исследование проливает свет 
на истоки европейской госу-
дарственности раннего средне-
вековья, а также на один из воз-
можных путей исторического 
развития народов Восточной 
Европы в первом тысячелетии 
нашей эры. 

Василий ЧерноусоВ. 

Валентина ХИМИЧЕВА
г. Бутурлиновка

«Славяночка» - на твор-
ческом взлете. Этот год у 
коллектива особенно насы-
щенный. Участвовали в трех 
фестивалях-конкурсах, и везде 
успешно. Например, в Россо-
ши на конкурсе народных во-
кальных коллективов «России 
славные напевы» Тульской, 
Липецкой и нашей областей 
бутурлиновцы стали лауреа-
тами. Песня «Возле речки», 
испокон бытовавшая в селе 
Клеповка, вывела их в финал, 
а затем и на Всероссийский 
фестиваль-конкурс в Твери. 
Московское жюри вручило 
«Славяночке» специальный 
приз за артистизм. 

Удачно выступили и в Ка-
лаче, где исполнили авторскую 
песню Александра Лучни-
кова «Распахну я неслышно 
окошко», а также народную 
«Молодая канарейка» в обра-
ботке Юрия Радченко. Жюри 
отметило, помимо прочих 
достоинств, хорошую аран-
жировку. 

Возглавляет сейчас вокаль-
ный ансамбль «Славяночка» 
Александр Лучников. Знаю 
его давно. Еще подростком 
Саша танцевал в народном 
хореографическом ансамбле 
«Золушка». Пишет стихи, 
сочиняет бардовские песни 
и, обладая хорошим голосом, 
поет их под гитару. В общем, 
человек творческий, индиви-
дуальный, одаренный.

Жена Александра, Ирина, 
тоже танцевала в «Золушке», 
сейчас возглавляет народный 
хореографический ансамбль 
«Калинка». 

- Кто поёт в вашем ансам-
бле? – спрашиваю Лучнико-
ва.

- Сопрано – Ольга Мака-
ревич, Татьяна Шишкина и 
Лариса Подповетная, альто-
вая группа – Татьяна Благая, 
Валентина Рыбина и Татьяна 
Мухортова. Мужская группа 
– Юрий Таможников, Иван 
Жерегеля и Алексей Молча-
нов. Аккомпанируют Федор 
Кузьминский – на баяне, Ан-
тон Сорокин – на контрабасе 
и Юрий Стоволосов – на удар-
ных инструментах. Мне дове-
лось быть на курсах в Москве 
в хоре имени М.Е.Пятницкого. 
Впечатления потрясающие! 
Средний возраст певцов – 21 
год. Я такой работоспособ-
ности еще не видел. Очень 
многое почерпнул на этих 
курсах.

- А как проходят репетиции 
«Славяночки»?

- Собираемся три раза в 

неделю и репетируем по два 
часа, а перед выступлением – 
ежедневно. У нас ведь порой 
не только работники РДК, но 
и студенты, служащие.

- Саша, какие песни у вас в 
репертуаре? Я слышала «Чер-
ный ворон» а капелла – мураш-
ки по спине!

- Сложность в том, что для 
конкурсов мы готовим тра-
диционную программу, более 
академическую, что ценится 
выше, а для зрителей несколь-
ко стилизованную. Люди от-
выкли от традиционного пе-
ния, молодежи вообще оно не 
нравится, поэтому приходится 
изощряться, чтобы донести им 
народные мелодии. Хотя, счи-
таю, что семьдесят процентов 
в репертуаре должны занимать 
именно русские народные 
песни. Конечно, за время они 
трансформировались, более 
осовременились.

Сейчас, конечно, поют уже 
по-другому, чем сорок или 
пятьдесят лет назад. Трудно 
им докопаться и до истинно 
русских костюмов, они тоже 
стилизованные. Но они ста-

раются, ищут, развиваются. 
Нельзя терять свои корни, 
поэтому поют и для молодежи 
тоже, прививают им русскую 
духовность.

…Мы сидим с Александром 
в методическом кабинете Дома 
культуры. Он обстоятельно 
рассказывает о том, как они 
готовят новые программы, и 
что получают за своё искус-
ство небольшую доплату, что 
немаловажно в маленьком 
городке. Летом давали соль-
ные концерты в Воробьевке и 
Таловой, участвовали в празд-
новании юбилея Воронежа, 
привезли благодарственное 
письмо. Зрители везде тепло 
поддерживают бутурлинов-
ских певцов.

Отрадно и то, что участница 
ансамбля Юлия Тырнова по-
ступила в нынешнем году на 
народное отделение Воронеж-
ского музыкального училища 
имени Растроповичей. Она 
занимается в классе народной 
артистки России Екатерины 
Молодцовой. Значит, русская 
песня жива и найдет свое до-
стойное продолжение.

Славянские мотивы
Культура 

смотрю я на бутурлиновский народный вокальный 
ансамбль «славяночка», и душа радуется. он сразу 
проявился ярко, самобытно, поразил богатыми краска-
ми голосов. За 22 года существования коллектив про-
писался не только на сцене дома культуры «октябрь», 
но и покорил зрителей соседних районов, Воронежа 
и даже столицы.

Вячеслав ТКАЧЁВ
Лискинский район, Давыдовка

Посёлок Давыдовка явля-
ется самым крупным сельским 
поселением в Лискинском 
районе. И как везде в нём есть 
и почтовое отделение. Здание 
сельской почты расположи-
лось в бывшем купеческом 
доме, которому уже около 150 
лет, на улице с символичным 
для почтового отделения на-
званием – Почтовая. У входа 
меня встречает начальник от-
деления связи Елена Волкова. 
Приветливая, подтянутая, с 
добрым взглядом, Елена Пе-
тровна седьмой год здесь ру-
ководитель. По образованию 
она инженер - теплоэнергетик, 
окончила Воронежский по-
литехнический институт. Так 
вышло, что некоторое время 
спустя  после учёбы на почте 
не хватало сотрудника и Елене 
Петровне предложили попро-
бовать себя в новом качестве. 
И всё получилось.

- Вообще, в районе 45 почто-
вых отделений. Наше же счита-
ется самым крупным, – расска-
зывает Елена Волкова. – У нас 

в штате работает 14 человек. Де-
сять из них почтальоны. Работа 
сложная, приходится работать 
буквально на износ.

Тем временем наступила 
небольшая «планёрка», перед 
выходом почтальонов по марш-
руту. Мы зашли в кабинет, где в 
форменной одежде с  полными 
сумками писем, квитанций, 
газетами и журналами сидели 
десять женщин-почтальонов. 
Так уж сложилось, что мужчины 
в этой профессии – большая 
редкость.

- Ну вот, и все в сборе, - ска-
зала Елена Петровна. Затем, 
представив всех сотрудников, 
отметила и корифеев своего 
дела. Вот Ольга Сергеева, ра-
ботает у нас без малого 35 лет, 
- заключила Волкова.

Когда с почтальоном Ольгой 
Шведко прошёлся по заданному 
маршруту, то на собственной 
шкуре понял, как не сладко при-
ходится сельскому почтальону. 
Тут ещё нужно уметь ладить 
с людьми, часто приходится 
пенсии выдавать, доставлять 
различного рода квитанции и 
уведомления. 

Не осилив и половины пути, 

возвращаюсь назад к Волко-
вой.

- Сколь же всего улиц в по-
сёлке? – спрашиваю я.

 - В Давыдовке 55 улиц и 
порядка 2500 дворов. Зона об-
служивания у нас большая, но 
приходится еще и ездить на 
электричке к разъезду Аношки-
но, который относится к нашему 
отделению, – объясняет Елена 
Петровна. – А вообще-то толь-
ко за прошлый год нами было 
отправлено 35 тысяч писем, вы-
дано 3100 посылок, выполнено 
1500  различных переводов и до-
ставлено до подписчиков 161534 
экземпляра газет и журналов.

 Кстати, читателей «Ком-
муны» в Давыдовке оказалось 
больше, чем в других сёлах Ли-
скинского района –35 человек. 
Для посёлка цифра довольно 
внушительная. 

В целом же, почтальоны на 
свою работу не жалуются. И 
несмотря ни на погоду, ни на ма-
ленькую зарплату, каждый день, 
с сумкой на плече они стучатся 
в наш дом, чтобы доставить 
долгожданное письмо, принести 
любимую газету и добрым сло-
вом ободрить односельчан.

Почтальоны с улицы Почтовой
Каждый день они берут нелёгкую сумку и отправля-
ются в путь по своему маршруту. Шесть километров 
за смену стали для них нормой.  И хотя, казалось 
бы, в эпоху современных технологий роль почты 
должна отойти на второй план, но многие из нас и 
не мыслят, как можно обойтись без услуг почтового 
оператора или почтальона.

Ольга Шведко.

Скоро эти шишки станут соснами.
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Светлана ШАМАКИНА
Таловский район

О Каменной Степи я впер-
вые услышала в детстве, когда 
дома рассказывали о работе 
моего дяди - Константина 
Ильича. Геолог Константин 
Шумилин часто ездил в ко-
мандировки в эту, как мне 
казалось тогда,  загадочную 
местность Таловского района. 
Загадкой для меня было уже 
само название. «Участок на 
водоразделе Волги и Дона 
назвали Каменной Степью 
очень давно. То ли из-за ва-
лунов, которые располагались 
на древних курганах между 
реками Чиглой и впадающей 
в неё Сухой Чиглой, то ли 
из-за чрезвычайной засуш-
ливости почвы», - расска-
зывает директор и экскур-
совод музея Воронежского 
научно-исследовательского 
института сельского хозяй-
ства имени В.В.Докучаева 
Россельхозакадемии Алек-
сандра Пащенко. 

О том, что эта местность 
была каменной, сегодня пом-
нит лишь музейная экспози-
ция, сохранившая уникальные 
материалы о работе всё той же 
особой экспедиции Лесного 
департамента, побывавшей в 

Каменной Степи более века 
назад и превратившая её в 
оазис плодородия.

В музее тихо. Нарушают 
тишину бой часов да ше-
лест переворачиваемых мною 
страниц книг – свидетелей 
судьбоносных открытий в 
почвоведении. Руководите-
лем экспедиции, изучавшей 
чернозём, стал выдающийся 
учёный - естествоиспытатель, 
геолог и первый почвовед 
России Василий Докучаев. 
Его сподвижники боролись 
с засухой по-научному. На 
трёх выделенных участках 
сооружали пруды, прово-
дили орошение, высажива-
ли защитные лесополосы. В 
результате получился уни-
кальный уголок природы, 
где устойчиво развивалось 
сельское хозяйство. 

С у щ е с т в у ю щ и й  н ы н е 
музей был в штатном рас-
писании экспедиции. Ра-
бота учёных запечатлена 
на живописных полотнах 
художников, отражена в 
уникальных материалах и 
фотодокументах. Сам му-
зей сегодня расположен в 
первом доме посёлка. В нём 
в разные годы располагались 
лаборатория,  квартира для 
старшего  метеонаблюдателя, 

школа, спортзал, общежитие 
для строителей, радиоузел, 
вычислительный центр. 

В следующем году будет 
отмечаться 120 лет с начала 
работы особой экспедиции, и 
уже сейчас музей готовится к 
этой дате. Экспозиция попол-
няется новыми экспонатами, 
старые – приводятся в по-
рядок. А Александра Пащен-
ко работает над конспектом 
«Древесно-кустарниковая 
флора Каменной Степи», с 
которым  выступит на кон-
ференции, посвящённой юби-
лею. Александра Ивановна по 
специальности геоботаник 
и долгие годы заведовала 
сектором флоры и фауны  ин-
ститута. «Геоботаник – редкая 
профессия», - замечаю я. «Мо-
жет быть. Но мне с детства 
было интересно узнать как 
можно больше о том, что меня 
окружает, вот и поступила на 
биологопочвенный факультет 
ВГУ», - говорит  Александра 
Пащенко. Все сотрудники 
института и приезжавшие 
сюда геологи с почтением 
относятся к своим предше-
ственникам. Благодарны им 
и нынешние фермеры, урожай 
которых прирастает благо-
даря работе первых русских 
почвоведов.

История преображённой земли
Дата | Без малого 120 лет назад в Воронежской области начала работать «Особая экспедиция Лесного департамента 
по испытанию и учёту различных способов и приёмов лесного и водного хозяйства в степях южной России»
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Александра Пащенко.

Вузы
на днях воронежские волонтёры побы-
вали в лесу на сборе шишек. Их ребята 
передадут сомовскому лесничеству – как 
наиболее пострадавшему от прошлогод-
них летних пожаров. 

яна ЗВягИНцЕВА

Акция проведена в рамках проекта «Зелёная 
революция», созданного потанинскими стипен-
диатами ВГУ и получившего грант на реализа-
цию – последнее произошло на проходившей в 
Сочи Зимней школе благотворительного фонда 
Владимира Потанина. Но участие в выезде при-
няли студенты из других вузов, да и вообще люди 
разных возрастов. 

В девять часов от главного корпуса университета 
девяносто пять человек поехали в Хреновской бор, 
разделившись предварительно на 11 команд по 7-10 
человек. В лес прибыли не с корзинками, а с меш-
ками и деревянными палками с вбитыми гвоздями 
- чтобы наклонять деревья и срывать шишки. Сбор 
проходил в форме соревнования: каждой команде 
нужно было набрать как можно больше шишек. 
Для наиболее активных и весёлых участников ор-
ганизаторы подготовили подарки: пазлы, елочные 
украшения, настольные игры. Планировалось со-
брать около тысячи килограммов шишек, которые 
в будущем могут превратиться в 200 000 молодых 
сосен. Студенты добыли 784 килограмма, отвезли 
собранное к главному корпусу и уже оттуда чуть 
позднее своими силами отправляли в Сомовское 
лесничество. 

Чьи в лесу шишки 

Брежнева 
вспомнили  
добрым словом
Ярким символом совет-
ского прошлого остался 
образ незабвенного ген-
сека - Леонида Брежнева. 
Каким был Леонид Ильич? 
Большим политиком или 
посредственным руково-
дителем? ответ на этот 
вопрос получили в ходе 
социологического иссле-
дования. 

Светлана ШАМАКИНА
О деятельности Леонида 

Брежнева по истечении многих 
лет говорить непросто. Сорока 
четырем процентам респонден-
тов было сложно охарактери-
зовать лидера 70-80-х годов. 
Небольшой информацией о 
деятеле «эпохи застоя» владеет 
молодежь в возрасте от 18 до 24 
лет, что и понятно. Эти юноши 
и девушки не читали в детстве 
журнала «Мурзилка», их не 
принимали в пионеры, они не 
грезили о «штатовских» джинсах 
и жвачке, не переписывали другу 
у друга на «бабины» «Биттлз» и 
«Роллинг стоунз». Все эти ра-
дости сполна ощутили те, кому 
сейчас 40-49 лет, поэтому среди 
них было больше желающих по-
говорить о Леониде Ильиче. А те, 
кому за 60 лет и старше, хорошо 
помнят особенности советской, 
как сейчас говорят, спокойной 
жизни с уверенным завтра. 38 
процентов жителей Воронежской 
области, не зная лично Леонида 
Брежнева, но, видимо, оценивая 
его характер по достижениям 
Советского Союза, назвали его 
хорошим человеком, а 18 про-
центов – плохим. 

Леонид Ильич, согласно опро-
су, стал лидером среди таких вож-
дей пролетариата, как Владимир 
Ильич, Иосиф Сталин, Никита 
Хрущев. 

 Социологическое исследова-
ние провел Институт обществен-
ного мнения «Квалитас» путем 
личного интервью 615 человек 
и методом репрезентативной 
выборки. 

ВесТи
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адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Ханкала, Киев, луганск, 
Минск, Могилев, Кишинев.

цена 5 руб.

Ответы на сканворд (25 ноября)
По горизонтали: Огарок. Теленок. Сирень. Незнайка. Зубило. 

Кадр. Ряд. Итог. Юмор. Басма. Лихо. Фиакр. Торба. Андромеда. 
Паук. Гарем. Пони. Кегли. Оторопь. Двор. Панорама. Фланг. 
Лодка. Отгул. Жало. Писк. Радий. Климат. Обод. Клин. Куба. 
Слуцкая. Какао. Оратор. 

По вертикали: Саркофаг. Поднос. Дрозд. Айран. Урюк. Сноб. 
Мрамор. Иго. Таро. Роддом. Троя. Гонор. Ранг. Яблоко. Урок. Ре-
зеда. Паллада. Степь. Квазимодо. Аджика. Таран. Кайло. Токио. 
Идеал. Глаз. Окно. Кофе. Перл. Пика. Очаг. Азимут. Улан. Сабо. 
Канделаки. Гектар.

ПредлаГаеТ для реализации 

СЕМЕНА ГРЕЧИХИ 
урожая 2011 г., сорт «Девятка элита».

Семена сертифицированы. Реклама.

зао «землянсКое» 
Семилукского района Воронежской области

Контактные телефоны: 
8 (47372) 31-1-45, 31-2-63.
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слуховые
аппараты
аудиограмма, компьютерный подбор
и настройка, консультации специалиста
ул. Плехановская, 66б, офис 216,
тел. 2-307-319                      www.radugazvukov.ru

Одна из крупнейших в рОссии 
cеть центрОв хОрОшегО слуха
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ВНИМАНИЕ: КОНКУРС!

Мы приглашаем читателей газеты «Ком-
муна» к диалогу, в котором хотели бы узнать, 
какие из шести ценностей Tele2 вам ближе?

К базовым ценностям Tele2 относятся Гиб-
кость, Открытость, Бережливость, Качество, 
Действие и Вызов! Ценности Tele2 – это не 
просто красивые слова. На них основаны все 
бизнес-процессы компании. Именно Tele2 Way 
оператор связи считает ключевым фактором 
своего успеха, схемой поведения, которая по-
могает преодолевать трудные ситуации.

Присылайте ваши истории о том, как любая 
из этих ценностей помогла вам добиться успеха, 
выйти из различных жизненных ситуаций по-
бедителями. 

Наш адрес 394036, г.Воронеж, ул. Комиссар-
жевская, 4-а, e-mail: mail@kommuna.ru.

Лучшие истории будут опубликованы в газете 
«Коммуна». Автор лучшей, по мнению  Tele2 и 
редакции «Коммуны», истории получит главный 
приз: мобильный телефон. Читатели, занявшие 
2-е и 3-е места получат «золотые» номера Tele2 
с балансом 500 рублей. 

Победители будут названы 12 декабря 2011 
года. 

Подробнее ознакомиться с ценностями Tele2 
вы можете в материале газеты «Коммуна» от 11 

ноября 2011 года «Tele2 приглашает к разгово-
ру», а также на сайте компании www.ru.tele2.ru 
в разделе «Наши ценности».

СПРАВКА:
Tele2 – европейская телекоммуникационная 

компания, основанная в Швеции в 1993 году. 
Сегодня обслуживает около 34 миллионов 
абонентов в 11 странах, предлагая услуги мо-
бильной и фиксированной телефонии, широ-
кополосного доступа в Интернет, кабельного 
телевидения. Tele2 всегда стремится предлагать 
абонентам услуги по самым низким ценам. В 
России компания работает с 2003 года и на 
текущий момент обслуживает более 20 мил-
лионов абонентов в 37 регионах страны. Про-
дуктовый портфель «Tele2 Россия» включает 
предложения как для частных абонентов, так 
и для предпринимателей.

Участие в конкурсе означает согласие на 
обработку персональных данных. Призы предо-
ставлены телекоммуникационной компанией 
Tele2. Лицензии Федеральной службы по надзо-
ру в сфере связи, информационных технологий 
и массовых коммуникаций №№75622, 75625, 
87346. Реклама.

«Tele2 приглашает к разговору 29 октября 2011 года 
в 7.45 на ул. Кольцовской  

(у перекрестка около  
Центра «Галереи Чижова»)

произошло ДТП, 
в котором автомобиль 
«Мицубиси Лансер»  

красного цвета  
(госномер содержит  

цифры 760)
совершил наезд на трех 

пешеходов. 
Нужны свидетели! 
Просим звонить по 

телефонам: 8-960-120-01-28, 
8-951-875-12-07.

реклама

СПОРт

В Новохопёрск
за опытом

К примеру, Краснянская 
средняя школа в селе Красное 
является базовой и считается 
самой спортивной в районе 
и одной из сильнейших  по 
этому профилю в области. С 
1998 года команда учащихся 
под руководством тренера и 
учителя физкультуры Бори-
са Капанадзе участвовала во 
Всероссийском спортивно-
оздоровительном фестивале 
«Президентские состязания» 
и пять раз становилась побе-
дителем, дважды — занимала 
вторые места и три раза – 
третьи. В этом году краснян-
ские школьники привезли 
«золото» с президентских 
соревнований. В областном 
конкурсе «Школа здорового 
образа жизни» в 2010 году 
заняла первое место и полу-
чила сертификат на 100 тысяч 
рублей.

В прошлом году в област-
ном творческом конкурсе 
«Здоровье глазами молодё-
жи» Новохопёрский район 
занял первое место, за что его 
главе Виктору Петрову была 
вручена награда. Кстати, Вик-
тор Тихонович сам приверже-
нец здорового образа жизни 
и многое делает для развития 
спорта в районе. Только за 
последние два года здесь от-
крыты два современных спор-
тивных сооружения. 8 августа 
2009 года при участии Группы 
компаний «АГРО-Инвест» 
в селе Красное был сдан 
культурно-спортивный ком-
плекс «Звёздный». Вслед за 
ним, в конце того же года, от-
крылся новый физкультурно-
оздоровительный комплекс 
в районном центре. А в 2010 
году – в год 300-летия Новохо-
пёрска - был реконструирован 
местный футбольный стадион 
«Старт». Подобного спорт-
комплекса в юго-восточной 
части области просто не было. 
Теперь соревнования можно 
проводить не только район-
ные, но и областные и все-
российские по различным 
видам спорта. Новохопёрцам 
есть чем гордиться. Местная 
юношеская футбольная ко-
манда «Елань», к примеру, 
трёхкратный победитель об-
ластных соревнований  и 
участник финала всероссий-
ского турнира на приз клуба 
«Кожаный мяч», где завоева-
ла «серебро». Футбольная 
команда «Хопёр» четыре раза 
становилась чемпионом и 
два раза обладателем кубка 
Воронежской области, два че-
ловека выиграли «серебро» в 
первенстве  России по борьбе 
ашихара-каратэ, и один из них 
поедет на чемпионат Европы. 
И это далеко не все достиже-
ния новохопёрцев.

- В районе культивируется 
развитие 15 видов спорта, – 

рассказывал начальник отде-
ла по физической культуре и 
спорту администрации Ново-
хопёрского района Александр 
Бондаренко, с которым мы 
наблюдали в спорткомплексе 
за тренировкой самбистов. - 
Сегодня в районе сто двадцать 
четыре спортсооружения. За 
два года их число возросло на 
двадцать три единицы. Кроме 
того, у нас 89 плоскостных 
сооружений, двадцать восемь 
спортивных залов, пять стрел-
ковых тиров,  лыжная база и 
один стадион. Как результат 
удельный вес населения, за-
нимающегося систематически 
физкультурой и спортом, уве-
личился с 14 до 21,5 процента, 
в том числе среди учащихся 
школ – с 55 до 87 процен-
тов. Так что Новохопёрский 
район динамично развива-
ется, становясь современной 
спортивной площадкой, на 
которой можно принимать 
соревнования всероссийского 
уровня.

Рядом с ФОКом начато 
строительство бассейна. «С 
его открытием здесь возник-
нет мощная оздоровительно-
спортивная зона», - говорил 
губернатор Алексей Гордеев на 
открытии спорткомплекса. 

Вообще-то спорт – одна 
из составляющих большой 
целевой программы по фор-
мированию и развитию у 
детей нравственных ценно-
стей. Участники заседания 
областного родительского 
комитета смогли воочию уви-
деть, что делает районная 
власть, чтобы местная моло-
дёжь росла умной и здоровой. 
Посетили они и Краснянскую 
общеобразовательную школу, 
где прошли  соревнования 
«Мама, папа, я – спортивная 
семья» под руководством За-
служенного учителя России 
Бориса Капанадзе. 

Председатель региональ-
ного родительского комитета, 
Заслуженный учитель РФ 
Галина Рослякова, делясь 
впечатлениями от поездки 
в Новохопёрск на сайте рег-
отделения партии «Единая 
Россия», которая стала ини-
циатором создания новой 
общественной организации, 
подчеркнула, что мероприя-
тие оказалось плодотворным. 
Члены делегации областного 
родительского комитета взя-
ли на заметку не только высо-
кий уровень организации, но 
и решили перенять традицию 
по проведению таких меро-
приятий. «Новохоперский 
районный родительский ко-
митет существует уже три 
года, в то время как областной 
- лишь несколько месяцев. 
Нам было чему поучиться», 
- сказала Галина Рослякова. 
Похоже, в Новохопёрске быть 
спортивной семьёй становит-
ся традицией. 

недавно в новохопёрске прошёл  семинар-совещание 
областного  родительского комитета на тему «Фор-
мирование и развитие ценностей здорового образа 
жизни детей – дело всех и каждого». новохопёрск 
был выбран не случайно. в деле воспитания здоро-
вого образа жизни муниципалитет имеет солидные 
наработки. результаты этой работы впечатляют.

Валерий КазаноВ
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полвека со спортом
Полвека назад открылась спортивная школа, давшая старт 

к будущим победам нескольким поколениям острогожцев.
Первоначально баскетболом, волейболом, лёгкой атле-

тикой и лыжами занимались 128 детей. Многие из них не 
раз  становились победителями различных соревнований. За 
прошедшие  годы восемь ребят стали кандидатами в мастера 
спорта, 325 - присвоены спортивные разряды. Особой строкой 
в историю школы вписаны имена наставников и спортивных 
«звёзд». Со временем популярность школы росла, и сегодня в 
ней появились новые отделения, где можно заниматься самбо, 
волейболом и футболом. В спортшколе  сегодня занимаются 
577 человек. В ней  действуют спортивно-оздоровительные 
группы,  ведутся занятия с детьми дошкольного возраста. 

светлана шаМакина.

«Росинка» вновь удивляет

 Именно на этом делают 
акцент в сети супермаркетов 
«Росинка».  Компания при-
шла в Воронежскую область 
на уже поделённый рынок 
продуктовой торговли, поэто-
му воронежцы могли выбрать 
«Росинку» только в том слу-
чае, если здесь им предложат 
что-то лучше и выгоднее. И 
за довольно короткий срок 
своего покупателя торговая 
сеть нашла. Возле магазинов 
«Росинки» нередко сложно 
припарковать автомобиль, осо-
бенно в районных центрах. А те 
же, кто приходит пешком, всё 

чаще берут с собой тележки для 
того, чтобы увезти купленные 
продукты.

«Росинка» - уже хорошо 
известный воронежцам бренд. 
Липецкая компания по произ-
водству минеральной воды и 
напитков теперь занимается и 
продвижением торговой сети 
под собственной маркой. В 
«Росинке» прежде изучили ры-
нок и выявили предпочтения 
потенциальных покупателей. 
Здесь смогли на сравнительно 
небольшой площади каждого 
магазина собрать ассортимент 
гипермаркета – вам не придёт-
ся отмерять сотни метров до 
полки с нужным товаром. Но 

и тесноты из-за завала товаров 
не наблюдается, а применяет-
ся рациональное наполнение 
полок. Компактность раз-
мещения позволяет сразу же 

сравнить необходимый товар 
по объёму и качеству… А вот 
дальше и начинается то, что 
в народе называют «мелочь, 
а приятно». И дотошный по-

купатель на таких «мелочах» 
за месяц экономит солидные 
суммы.

Начнём, конечно, с цен. В 
магазинах существует линейка 
социально значимых товаров, 
на которые определена посто-
янная минимальная цена. При-
чём список не ограничивается 
«традиционными» молоком и 
хлебом, а несколькими видами 
круп, мукой, рыбными консер-
вами, маслом и даже колбасой 
- у каждого воронежца должно 
быть полноценное питание. 
Также в «Росинке» всегда дей-
ствует трёхпроцентная скидка 
для пенсионеров, многодетных 
семей, студентов и по дисконт-
ной карте постоянного клиента, 
независимо от времени дня 
и ночи. А ещё есть сезонные 
скидки на ходовые позиции 
товаров - об этом можно узнать, 
посетив магазин.

Важно добавить, что установ-
лены жёсткие нормы качества 
продуктов. Более того, в мага-
зине вы увидите только свежие 
овощи и фрукты. «Качество про-
дуктов – качество жизни», счи-
тают в «Росинке» и уверены, что 
делать это просто – надо только 
с любовью и ответственностью 
относиться к делу и с уважением 
к покупателю.

Но на этом приятные нео-
жиданности не окончились. 
На кассе у вас не просто по-
интересуются о том, нужен 
ли пакет, а пока вы будете от-
считывать деньги, аккуратно 
уложат в него продукты. И 
когда вас поблагодарят за по-
купку, вернув сдачу, останется 
только взять пакет в руку. И в 
итоге вы просто с хорошим на-
строением покидаете магазин. 
Вот это сервис! Приятно, не 
правда ли?

сегодня вряд ли кого удивишь продуктовым изобилием 
даже на полках сельских магазинов. и поэтому по-
купатель, отдавая предпочтение какому-либо из них, 
теперь обращает внимание на цену, качество товара 
и обслуживания.

дмитрий денисенКо

ВОПРОС «КОММУНы»?
вы уверены, что нынешнее молодое поколе-
ние растёт здоровым?

Виктор ТКачёВ, руководитель Центра мануальной терапии:
- Оно в принципе больно на 90 процентов, и положение с каж-

дым годом всё ухудшается. Причины известны: вредоносная эко-
логия, фальсифицированные продукты и неправильное питание, 
физическое воспитание приближается к нулю. Вы посмотрите, 
сколько больных детей в «Парусе надежды» и сколько их приво-
дят родители в наш Центр. Растёт число тяжелых и патологиче-
ских родов, в школе - равнодушие учителей к здоровью учеников. 
Что ж после этого удивляться нарушениям осанки, сколиозам, 
плоскостопию, заболеванию суставов?

алексей ШаШКин, прораб строительной фирмы:
- Откуда молодёжи быть здоровой, если с малолетства все 

курят, пьют пиво и употребляют наркотики. В наше время такой 
дряни не было. К нам пришли двое на практику из училища - оба 
бледные, тщедушные, в руках ни силы нет, ни желания работать. 
Не понимаю:  государство заявляет, что заботится о малых детях 
и подростках, а навести должный порядок в этом деле не может. 

Владимир СолнЦеВ, председатель сельхозартели им. ле-
нина аннинского района:

- Мы все в детстве пили молоко. Сколько хотели. В нашем 
селе на десять тысяч жителей было около полутора тысяч коров. 
Теперь на пять тысяч человек – не более ста. Вместо молока 
малыши с раннего возраста пьют откровенно ядовитые напитки, 
которыми в изобилии торгуют в магазинах. А закусывают не 
менее ядовитыми чипсами, хлопьями и другими «химическими 
сладостями». О каком физическом здоровье тут можно говорить? 
А о нравственном и речи нет: девушкам не стыдно аборт делать, 
парням не стыдно от армии «косить». Вот до чего мы дожили!

инна ВариВодина, доцент Воронежской лесотехнической 
академии, кандидат технических наук:

- С каждым годом ухудшается экология, растёт загрязнение 
атмосферы, мы питаемся недоброкачественными продуктами, 
живем в поле отрицательных эмоций. Взрослому это всё тяжело 
выносить, а что говорить о детях?  Плюс к этому пассивное вре-
мяпрепровождение. Не только подростки, но школьники младших 
классов готовы сидеть у телевизора и компьютера дни и ночи 
напролет. Разве может неокрепший организм ребёнка вынести 
такие нагрузки, кто будет здоров от такого образа жизни?!

 Уважаемые жители города и области!

общественная приёмная «КоммУны» 
ждет вас по средам с 14 до 17 час. в приёмной совета жильцов  

Коминтерновского р-на (вход со стороны «Медико-сервис»  
и «Стоматологии») по адресу: ул.Лизюкова, 36.
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